
Mundo de la 
danza analiza la 
realidad  
local previo a un 
nuevo día 
internacional 

Gripe aviar:  alcaldes evalúan 
medidas de bioseguridad y 
pérdidas de empleos 
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Subsecretario Monsalve: 
“hechos de violencia en 
Arauco han disminuido”

TAMBIÉN DESTACÓ CAÍDA DE UN 31% EN LA VIOLENCIA RURAL EN LA MACROZONA SUR 

Manuel Monsalve, subsecretario 
del Interior, aseguró que durante 
la gestión del Gobierno se han 
reducido los hechos de violencia 

en Arauco y que la violencia rural 
ha disminuido en un 31% en la 
Macrozona Sur. Además, aspira a 
que al término del actual manda-

to no exista un Estado de 
Excepción vigente. 
Monsalve también destacó la per-
secución penal efectiva, la necesi-

dad de dotar a las policías de 
mayores capacidades, así como el 
proyecto de sistema nacional de 
inteligencia y el compromiso de 

fortalecer la ciber seguridad y rea-
lizar un diálogo político para que 
la paz se mantenga. 

Además, detalló las iniciativas que se llevan a cabo a nivel general en materia de seguridad. 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.19
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ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.16-17

Alcalde Javier Guiñez y el 
ministerio de Transportes  
tienen diferentes miradas 
al respecto. Ahora, se  
evalúa ampliar la  
fiscalización a Paicaví y 
Carrera en Concepción. 

CIUDAD PÁGS. 10-11

Luego de los elogios recibidos en el 
Prepanamericano, el espejo de agua 
sampedrino cobra fuerza para ser sede 
del Preolímpico de Remo 2024. 

Laguna Grande 
recibe apoyo para 
optar a grandes 
eventos del remo

DEPORTES PÁG.20
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Camino al Consejo 
Constitucional: Pacto 
Unidad Para Chile
Tres de cuatro postulantes del Pacto 
Unidad Para Chile al órgano  
constitucional en la Región del Biobío  
dan a conocer su posición respecto de 
cinco temas trascendentes para el nuevo 
proceso constituyente.
POLÍTICA PÁGS.4-5

EDITORIAL: LA LAGUNA GRANDE Y SU PROYECCIÓN PARA EVENTOS INTERNACIONALES

Domingo 23 de abril de 2023, Región del Biobío, N°5424, año XV

POLÍTICA PÁGS.6 A 8

El dilema de los 
partes por mal 
uso del corredor 
de transporte 
público en San 
Pedro de la Paz 
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Fructuoso Biel Cascante nació en 
Concepción el 28 de junio de 1919. Fue 
hijo de inmigrantes españoles. Ingresó 
a estudiar medicina a la Universidad de 
Concepción en 1937, recibiéndose en 
1944 con el título de médico cirujano y 
con el reconocimiento de mejor alum-
no de la Escuela de Medicina de la uni-
versidad.  

Posteriormente, ingresó en 1946 
como becado en Medicina Interna en el 
servicio del Hospital del Salvador en 
Santiago, a cargo del profesor Hernán 
Alessandri. Entre 1950 y 1951 recibió 
una beca para la especialidad de Gas-
troenterología, en el New York Hospital 
de la Universidad de Cornell, en Estados 
Unidos. Sumó, además, la beca latino-
americana del American College y la 
beca internacional de la Fundación Ke-
llogg entre 1950 y 1952. Durante ese 
mismo período, fue instructor de Medi-
cina y ayudante a tiempo completo en 
la sección de Gastroenterología de la 
Universidad de Pennsylvania. 

Desde 1951 fue miembro de la Socie-

Profesor Emérito de la Universidad de 
Concepción y Vecino Distinguido, pre-
mio entregado por la Municipalidad de 
Concepción. 

Uno de los últimos reconocimientos 
alcanzados fue el Laureate Award que le 
otorgó la American College of Physi-
cians y la American Society of Internal 
Medicine en mayo de 2003, por su des-
tacada trayectoria médica, social y edu-
cativa. Este galardón, está destinado a los 
miembros de la agrupación que poseen 
una larga trayectoria profesional de al-
tísima excelencia. 

Motivado por otra de sus grandes pa-
siones, la cocina, escribió junto a su es-
posa el libro “El fogón de Don Fructuo-
so”, publicado en 2012. 

Fructuoso Biel Cascante, quien fuera 
nombrado creador de la Gastroentero-
logía penquista, falleció a los 98 años, el 
8 de mayo de 2018 en Concepción. 

 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador Histórico

dad Internacional de Medicina de Basi-
lea, Suiza, y desde 1964, miembro asocia-
do del American Collage of Physician, pa-
sando en 1981 a ser miembro permanen-
te de dicha agrupación. 

Su carrera en la Universidad de Con-
cepción la comenzó una vez egresado, 
desempeñándose como ayudante ad-
honorem de Anatomía Patológica, de 
Terapéutica y de Medicina Interna, para 
más tarde convertirse en docente y en-
cargado de la asignatura, así como de In-
troducción al Estudio de la Medicina. 
Fue profesor titular de Medicina en 1958 
y elegido director del Departamento de 
Medicina Interna de la Universidad de 
Concepción entre 1968 y 1970. 
También fue elegido decano de 
la Facultad de Medicina desde 
1970 hasta 1973. 

En 1970 fue miembro de la Aso-
ciación Chilena de Facultades 
de Medicina y de la 
Asociación Latino-
americana de Facul-
tades de Medicina. En 

Emprendedores del Bío BíoFructuoso Biel Cascante
1984 fue miembro de la Academia de 
Medicina del Instituto de Chile. 

Entre otras actividades fuera de la do-
cencia, destaca su desempeño entre 1974 
y 1982 como médico jefe del Servicio de 
Medicina del Hospital Guillermo Grant 
Benavente. A su vez, lideró el Colegio 
Médico de Chile y el Consejo Regional 
Concepción, entre 1981 y 1986. En cada 
una de sus funciones es recordado por su 
calidad profesional, así como por su gen-
tileza y cercanía con las personas. 

Se casó con la doctora Delia de la 
Maza, con quien tuvo dos hijos, los tam-
bién doctores Fructuoso Biel de la Maza 
y Gonzalo Biel de la Maza. 

Entre sus diversos trabajos, Fruc-
tuoso Biel Cascante publicó más de 

130 trabajos en revistas especiali-
zadas chilenas e interna-

cionales.  Entre sus múl-
tiples distinciones, 
destacan la de ser 
nombrado Miembro 
Emérito del Servicio 

Nacional de Salud, 

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

SANDRA QUINTANA RODRÍGUEZ 
Seremi del Trabajo del Biobío 

El proyecto de 40 Horas, que fue apro-
bado por la cámara de Diputados y Di-
putadas el pasado martes 11 de abril, es 
un orgullo para nuestro ministerio, ya 
que es una medida que otorga calidad 
de vida a nuestros trabajadores y traba-
jadoras. 

Uno de los factores que destaco de 
este proyecto, es la franja horaria, la que 
permitirá que la madre y el padre, pue-
dan coordinar sus horarios  de entrada 
y salida del trabajo, de tal manera, en que 
uno pueda ir a dejar a su hijo/a al cole-
gio y otro se encargue de retirarlo, gene-
rando de inmediato una corresponsabi-
lidad del cuidado y así, avanzar hacia la 
equidad y la colaboración equilibrada de 
las labores de crianza y del hogar. 

busca que las y los trabajadores gocen 
efectivamente de derechos laborales. Lo 
que les facilitará a las pymes sumarse a 
la reducción de jornada y ser parte de las 
34 de la región que ya tienen el Sello 40 
Horas y confiaron en esta  medida. 

Para aquellas que trabajan puertas 
afuera, operará la reducción a 40 horas 
semanales según la jornada ordinaria. 
Se circunscribe la bolsa de horas ex-
traordinarias, a todo evento, sólo para 
trabajadoras a tiempo parcial y se dismi-
nuye a 12 el número de horas. Y en el 
caso de quienes trabajan puertas aden-
tro, se mantiene el sistema actual, con 
un descanso mínimo de 12 horas diarias, 
pero con una compensación de dos días 
de descanso mensual adicional a fin de 
materializar la rebaja. Estos días po-
drán acumularse de común acuerdo 
hasta un período de tres meses, garan-
tizando tiempo de descanso efectivo. 

Como ministerio sentimos orgullo y 
alegría de poder otorgar más dignidad 
y calidad de vida a nuestros trabajado-
res y trabajadoras, pero por sobre todo, 
equiparando la cancha que viven las 
mujeres en diferencia a la realidad de los 
hombres, quienes en la mayoría de los 
casos, no sólo deben cumplir con sus jor-
nadas laborales, sino que también llevar 
solas adelante la crianza de sus hijos/as, 
lo que significa una carga extra econó-
mica y personal.  

de descanso mensual adicional a fin de 
materializar la rebaja. Estos días po-
drán acumularse de común acuerdo 
hasta por tres meses, garantizando 
tiempo de descanso efectivo.  

Sin embargo, a pesar de que estamos 
felices con este logro, debemos seguir 
avanzando y sumando desafíos, forta-
leciendo el diálogo entre los trabajado-
res y empleadores, con el objetivo de 
mantener ambientes laborales aptos y 
por ende, una buena productividad. 

Incorporando también, nuevas tec-
nologías, como por ejemplo, la marca-
ción remota, que permite dejar registro 
del inicio y término de la jornada de 
modo online, facilitando así, la opción 
de teletrabajo en casos que sea posible. 

Es importante destacar, que las 
pymes no estarán solas en este cambio, 
el apoyo continuará, específicamente a 
través de la modificación de la ley de 
Sence, que permitirá generar progra-
mas de capacitación, con el objetivo de 
favorecer el proceso de implementa-
ción de la reducción de jornada, impli-
cando disponer de capacitaciones rela-
tivas a la gestión eficiente del tiempo y 
sobre avances tecnológicos. 

También con la Dirección del Traba-
jo, otorgando la posibilidad de hacer 
correcciones a aquellas micro, pequeñas 
y medianas empresas que se sometan 
voluntariamente a fiscalización, lo que 

En el proyecto, que ya promulgado 
por el presidente Gabriel Boric, para 
que sea Ley antes del 1 de mayo, se con-
templa la reducción de horas semana-
les trabajadas en las distintas jornadas, 
ya sea en la ordinaria; de 45 a 40, jorna-
da parcial, especiales y excepcionales.  

Por ejemplo, en los casos de las traba-
jadoras de casa particular, un rubro que 
poco a poco ha ido logrando avances y 
quienes además, ejercen sus labores de 
dos formas, la primera, como “puertas 
afuera”, en la cual operará la reducción 
a 40 horas semanales según la jornada 
ordinaria. En cambio, en puertas aden-
tro, se mantiene el sistema actual, con 
un descanso mínimo de 12 horas diarias, 
pero con una compensación de dos días 

Las 40 Horas en beneficio 
de la equidad y  
corresponsabilidad

Como cada 22 de abril, 
este sábado se conmemoró 
un nuevo Día de la Tierra, 
hito que comenzó en 1970 
y que busca concienciar a 
las personas sobre los pro-
blemas de contaminación, 
superpoblación y pérdida 
de biodiversidad que en-
frenta el planeta. Durante la 
jornada, autoridades políti-
cas, científicas, académicas, 
y miembros de la sociedad 
civil compartieron sus re-
flexiones en torno al cuida-
do y protección del medio 
ambiente. 

 
 

Susana Muhamad 
@susanamuhamad 
“El #DíaDeLaTierra se ce-
lebra desde 1970 y busca 
concienciar a la humani-
dad sobre los problemas 
generados por la contami-
nación, la conservación de 
la biodiversidad y la su-
perpoblación. Les invito a 
promover la armonía con 
la naturaleza y con nues-
tra madre tierra”. 
 
Jaime Monjes 
@jaimemonjesf 
“En el #DíadelaTierra 
quiero invitar a la refle-
xión, a pensar más allá 
del hoy, ver cómo cuidar 
ahora nuestro entorno y 
así dejar un mejor planeta 
a las futuras generaciones. 
No es demasiado tarde 
para comenzar a ser un 
mejor vecino del medio 
ambiente”. 
 
Gustavo Barrero 
@gbarrero 
“Hoy, en el #DiaDeLaTie-
rra, recordemos que nues-
tra casa común necesita 
de cada uno de nosotros. 
No importa lo pequeño 
que sea el cambio, juntos 
podemos hacer la diferen-
cia. ¡Celebremos y proteja-
mos el único hogar que te-
nemos! #TierraUnida 
#PeueñosGestosGrandes-
Cambios”.

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
Gerente General y Representante Legal: Gustavo Lecaros Lorca 
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Jorge Enríquez Carrera 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
Twitter: DiarioConce 



Opinión
Diario Concepción Domingo 23 de abril de 2023 3

EDITORIAL

Luego que se supiera que debido a la sequía que afec-
ta a Curauma había que buscar otra sede para re-
cibir el remo y el canotaje en los Panamericanos 
y Parapanamericanos de Santiago 2023. En un 

comienzo, la opción de que ese gran evento llegara a la La-
guna Grande de San Pedro de la Paz era visto con cierto re-
celo, pero con el paso del tiempo se designó como lugar para 
albergar esta histórica cita. Y recientemente, el espacio tuvo 
una tremenda prueba con la realización del Prepaname-
ricano, la que sin dudas aprobó con honores y hace pen-
sar en la proyección que puede tener en el futuro para re-
cibir otras competencias de similar envergadura. 

Más de 150 deportistas, representantes de más de 20 
países se dieron cita en el Prepanamericano, buscando 
uno de los 220 cupos disponibles para la competencia 
que se realizará en octubre próximo. Tanto los remeros 
chilenos, varios de los cuales son de la Región y por lo 
tanto conocen desde hace tiempo la Laguna, como los 
internacionales y las autoridades en general realizaron 
una excelente evaluación de toda la parte logística del 
evento y, lo más importante de la pista acuática.  

Por ello, no extrañó que el presidente de la Confede-
ración Panamericana de Remo (Copare), Fernando Ucha, 
revelara el interés nacional por recibir el clasificatorio que 
da plazas a los Juegos Olímpicos de París 2024.  

“Hoy postulan Río de Janeiro y México, y la Federación 

La Laguna Grande y su proyección 
para eventos internacionales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Día de la Tierra I 
  
Señora Directora: 

La conmemoración del Día de la Tie-
rra nos invita a pensar qué acciones reali-
zamos para proteger nuestro ecosiste-
ma. El cambio climático y la crisis me-
dioambiental son realidades que ya son 
parte de nuestro día a día y donde defini-
tivamente estamos en deuda, pues no he-
mos sido capaces de tomar medidas pro-
fundas para detener su avance, dado que 
muchos aún no actúan, pues esto les sig-
nifica salir de su zona de confort. 

En nuestro país los resultados que se 
han logrado desde la conservación priva-
da están jugando un importante rol en 
poder compatibilizar al ser humano con 
el resguardo de la naturaleza y la protec-
ción del suelo agrícola. Gracias a este mo-
delo Chile ha alcanzado más de un 1 mi-
llón de hectáreas protegidas, cifras que 
prontamente serán actualizadas y se an-
ticipan bastante más elevadas. 

En este sentido, los modelos que han 
demostrado ser eficientes y eficaces para 
democratizar la conservación necesitan 
ser puestos en valor, como por ejemplo 
los parques rurales de conservación, 
donde la protección del patrimonio am-
biental evoluciona del concepto tradicio-
nal de propiedad e invita a los privados 
(dueños de más del 70% del bosque nati-
vo chileno) a ser actores relevantes en la 

protección del patrimonio ambiental. 
 

Diego Varela 
Fundador de Biósfera Austral  
 
Día de la Tierra II 
  
SeñoraDirectora: 

El 22 de abril se conmemora el Día In-
ternacional de Madre Tierra, fecha en el 
que se reconoce la importancia de pre-
servar nuestro medio ambiente como 
único lugar que hasta ahora tenemos 
para asegurar la vida de todas las espe-
cies que en ella habitamos. 

Esta fecha fue establecida en 1970 en 
EEUU para incentivar la protección de 
los recursos naturales y 20 años después 
se extendió a nivel mundial. Este día nos 
invita a reflexionar sobre los desafíos que 
tenemos que enfrentar a nivel global. La 
degradación de los suelos, la sobreexplo-
tación de los recursos y el impacto en la 
biodiversidad, la contaminación am-
biental, los desastres naturales, plagas y 
enfermedades, escasez hídrica y otras 
problemáticas a consecuencia de la crisis 
climática, son situaciones que están ocu-
rriendo actualmente en nuestro país. 

Hasta 2022 Chile ha sufrido de 14 años 
consecutivos de sequía, lo que ha afecta-
do de manera importante la actividad 
agropecuaria, es aquí donde la investiga-
ción, la innovación, las tecnologías y la 

capacitación deben seguir avanzando en 
su desarrollo e implementación de 
acuerdo con las necesidades actuales y 
del futuro que está por venir. En los últi-
mos años, se han realizado un gran nú-
mero de encuentros y acuerdos interna-
cionales, con la finalidad de proteger el 
medio ambiente y ocuparse de la degra-
dación ambiental, pero en opinión de 
muchos académicos y organismos inter-
nacionales, esta situación ha continuado 
empeorando y el riesgo existente hace 
suponer que en el futuro no mejoraran si 
seguimos actuando de la misma manera. 

Tenemos la oportunidad de tomar 
conciencia en que todos somos respon-
sables de los cambios que se generen, 
aportando con pequeñas o grandes ac-
ciones que contribuyan al desarrollo sus-
tentable y sostenible de los recursos na-
turales. Desde acciones individuales o fa-
miliares como el reciclaje domiciliario o 
el uso racional del agua y electricidad, 
hasta acciones más masivas como el fo-
mento de la economía circular, la reduc-
ción en el uso de pesticidas, el uso eficien-
cia en el riego, el uso de tecnología para la 
sustentabilidad y producciones limpias. 
La tarea de proteger a la Tierra es de to-
dos, es urgente y cada uno deberíamos 
preguntarnos que estamos haciendo 
para cuidar nuestro ambiente.  

 
Lorena Jofré 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Chilena nos hizo saber el interés de presentar su candi-
datura y nos parece muy bien después de todo lo que vi-
vimos acá. Creemos que puede ser la gran candidata”, in-
dicó el presidente de Copare sobre un certamen que está 
fijado para abril de 2024 y en las próximas semanas se 
definirá su sede. Un evento que tiene menos prueba que 
el reciente Prepanamericano, lo que alimenta las opcio-
nes de la laguna sampedrina.  

Este fin de semana también se lleva a cabo el Sudame-
ricano Juvenil y Sub 23 de remo, que reúne a 140 depor-
tistas de Argentina, Brasil, Perú, Uruguay, Paraguay, 
Ecuador, México (invitado) y Chile. Otra oportunidad 
para confirmar el gran nivel que tiene la pista local, en 
su afán de posicionarse como el gran polo del deporte 
acuático nacional, compitiendo con Valdivia. Además, 
citas deportivas de esta envergadura también permiten 
generar efectos positivos en la economía y el turismo, por 
lo que es de esperar que se puedan concretar más com-
petencias a futuro.  

Todos quienes fueron parte de los 

Prepanamericanos alabaron la 

calidad del espacio sampedrino, 

lo que permitirá pensar en que 

puede recibir eventos similares a 

corto y mediano plazo. 

¡
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Camino al Consejo Constitucional
Tres de cuatro postulantes del Pacto Unidad Para 

Chile al órgano constitucional en la Región del Biobío 

dan a conocer su posición respecto de cinco temas 

trascendentes para el nuevo proceso constituyente.

Pacto Unidad 
Para Chile

Especial Constituyente

Hay empresas que producen y contaminan en la región del Biobío y que tributan 
en la Región Metropolitana. Es importante que los tributos y los recursos de la re-
gión se inviertan en la región, y esto también va a permitir que el capital intelec-
tual y cultural no migre a otras regiones. Nos parece importante la descentraliza-
ción política, administrativa y económica.

Hay que fortalecer la educación pública, avanzar en materia de educación cívica, fi-
nanciera y medioambiental. La educación es fundamental para una persona, para que 
se desarrolle libremente y pueda elegir su propio camino de vida. Tenemos que tener 
un sistema educacional que ponga en el centro a los estudiantes y no al negocio.

En la Comisión de Expertos que está escribiendo el Anteproyecto Constitucio-
nal, ha cometido el error de poner el agua en el capítulo de propiedad privada. 
Es un problema, ya que el agua es un bien natural que le pertenece a todas y to-
dos. Hoy día Chile es el único país del mundo que le da derechos de propiedad el 
agua a las personas y nosotros queremos entrar al Consejo Constitucional para 
garantizar el agua como un bien natural que nos pertenece a todas y todos.

Es importante que el Estado garantice el acceso a la salud priorizando calidad y 
estabilidad en el sistema de salud público. Hoy día, lamentablemente, a raíz de un 
estado subsidiario, se fortalece la salud privada, teniendo acceso a la calidad. Y el 
80% de las chilenas y los chilenos que estamos en la salud pública tenemos un ser-
vicio de salud que es precarizado. 

La centralización es una problemática que ahoga a Chile. Las decisiones se to-
man en Santiago, no consideran la opinión de las regiones y las comunas. Es ne-
cesario que la descentralización se haga carne en este proceso y permita la par-
ticipación de las organizaciones sociales. 

Descentralización

La educación debe estar garantizada desde párvulos hasta la enseñanza media. 
También tenemos que tener garantizada la educación técnica y profesional. Edu-
cación garantizada de calidad, que contemple también el desarrollo integral de 
la persona. Lo que necesitamos es que el Estado promueva las formas de control 
de los recursos financieros para que el fin sea la educación.

El derecho al acceso al agua debe estar garantizado, en primera instancia, para el 
consumo humano. En segundo lugar, para el desarrollo de la pequeña y media agri-
cultura. De este modo, podemos afirmar que la Constitución, el derecho al agua 
dará derecho a vida.

Se debe garantizar el acceso a la salud. Se debe garantizar el acceso y la posibili-
dad de elección, tanto para la salud física como mental. Este es un derecho que debe 
estar consagrado a la Constitución.

Debe ser garantizado de manera tal de que podamos tomar las decisiones bien para 
obtener un presente con soluciones concretas y un futuro asegurado para nues-
tros hijos. El desarrollo sostenible busca la ecuación perfecta, el equilibrio entre 
economía y sostenibilidad y medio ambiente.

ELECCIÓN 7 DE MAYO

Educación

Agua

Salud

Desarrollo 
Sostenible

Descentralización

Educación

Agua

Salud

Desarrollo 
SosteniblePALOMA ZÚÑIGA 

EDAD: 32 años 
CIUDAD: Concepción 

PROFESIÓN: Arquitecta

CHRISTIAN CÁCERES RUIZ 
EDAD: 47 años 
CIUDAD: Penco 

PROFESIÓN: Ingeniero Comercial 

Tal como dice la palabra, es el equilibrio entre el desarrollo económico social y el 
cuidado del medio ambiente. Para nosotros eso es muy importante, encontrar ese 
equilibrio para las actuales generaciones, pero también para las futuras generacio-
nes. Para nosotros es importante hacer un traslado de esa fuerza productiva a nue-
vas tecnologías que permitan, por supuesto, generar el empleo, mantener el empleo, 
pero además cuidar y poner el centro a nuestra naturaleza.
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Especial Constituyente ELECCIÓN 7 DE MAYO

PABLO CUEVAS MUÑOZ 
EDAD: 37 años 

CIUDAD: Arauco

Descentralización

Educación

Agua

Salud

Desarrollo 
Sostenible

Debemos avanzar decididamente en un proceso de descentralización, que no 
solo tenga que ver con el traspaso de competencias a los gobiernos regionales, que 
ya nos parecen necesarios y urgentes, sino más bien que desde las regiones, des-
de los territorios, podamos avanzar en los temas relevantes y en las definiciones 
que nos afectan cotidianamente como región. No se trata solo de los recursos para 
poder disponer y distribuir de manera equitativa en cada uno de los territorios se 
comunas de la región.

El Estado debe ser capaz de garantizar derechos y en eso nos parece extremadamen-
te importante que tenemos que avanzar en una educación pública, gratuita, que 
sea capaz de recoger desde las regiones también las particularidades y podamos 
avanzar en la generación de conocimiento, en el fortalecimiento y desarrollo de la 
ciencia para permitirnos desarrollarnos de mucho mejor forma, acorde a nuestra 
realidad, a nuestra región y nuestros territorios.

Es necesario garantizar el derecho al agua, a su acceso, a la posibilidad de que los 
chilenos y chilenas podamos contar con este preciado suministro. Pero, además, 
para poder fortalecer nuestra economía local, avanzar en soberanía alimentaria 
es también entregar los recursos a nuestros campesinos y campesinas de la región, 
que nos permitan desarrollarnos económicamente, pero también contar con los 
alimentos saludables para el desarrollo de nuestra región.

Tenemos que avanzar en garantizar una salud de calidad pública, que permita en-
tonces que cada uno de nosotros tengamos acceso digno a ella y todo aquel que 
estime necesario también atenderse en el servicio, en la salud privada, que tenga 
la posibilidad de hacerlo, garantizando el Estado el bien común de todos los chi-
lenos y chilenas y los habitantes de nuestra región.

Es importante discutir respecto al tipo de modelo de desarrollo que tenemos en esta 
región. Queremos avanzar en superar un modelo de desarrollo subsidiario. Quere-
mos fortalecer una economía que recoja las realidades de los territorios, que per-
mita efectivamente resguardar nuestro medioambiente, desarrollarse armónicamen-
te con los territorios y las ciudades, pero además que garantice trabajo decente.
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Destacó la persecución penal efectiva, dotar a las policías de 
mayores capacidades, así como el proyecto de sistema nacional 
de inteligencia y el compromiso de fortalecer la ciber seguridad 
y realizar un diálogo político para que la paz se mantenga. 

ASEGURÓ EL SUBSECRETARIO DEL INTERIOR, MANUEL MONSALVE 

Ximena Valenzuela/Jorge Enríquez 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Es un cargo intenso”, así describió 
Manuel Monsalve su función como 
subsecretario del Interior que asu-
mió en marzo. “Es intenso para todos 
los gobiernos, pero creo que, en este 
Gobierno en particular, la función de 
seguridad pública que asume la Sub-
secretaría del Interior adquirió una di-
mensión mucho más relevante pro-
ducto de que la seguridad se instaló a 
diferencia de los periodos anteriores 
como la principal preocupación del 
país”, dijo en entrevista con Diario 
Concepción. 

Aseguró que durante la gestión del 
Gobierno se han reducido los hechos 
de violencia en Arauco y que la violen-
cia rural ha disminuido en un 31% en 
la Macrozona Sur. Aspira a que al tér-
mino del Gobierno no exista un Esta-

“La violencia rural en la Macrozona 
Sur ha disminuido en un 31%”

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

do de Excepción vigente, sino más 
bien que las policías estén mejor do-
tadas, tanto en recurso humano, 
como tecnológico, para resolver los 
conflictos y mantener la paz en el 
tiempo. 

De hecho, al ser consultado sobre 
cuál es el balance que hace de los 
avances del Gobierno en materia de 
seguridad indicó. “Nos hemos hecho 
cargo de entregarle al país ciertos li-
neamientos materia de seguridad que 

no estaban completamente claros. 
Hemos sido capaces de diseñar una 
estrategia de su seguridad que un país 
debe tener y, también hemos implan-
tado programas de acción que permi-
ten enfrentar los problemas territoria-
les en el día a día”, dijo. 

“Si lo miro así, la seguridad tiene 
que ser mirada de la perspectiva de un 
derecho, al que legítimamente tienen 
que aspirar los ciudadanos y, que el Es-
tado y los gobiernos tienen que garan-

tizar. Es un elemento que hemos lo-
grado instalar. Hay un segundo ele-
mento que está en proceso, que es 
definir que la seguridad tiene que ser 
una política de Estado. El Gobierno ha 
ido ha ido construyendo la determi-
nación de poder sacar al país, de lo 
que se ha definido, como una crisis de 
seguridad en el contexto general. 

- ¿Cuál es la estrategia? 
Hemos definido una estrategia, que 

tal vez no sea pública, porque estas es-
trategias no siempre son públicas, 
pero si uno quisiera definir cuáles son 
los objetivos del Gobierno en materia 
de seguridad, a partir de un diagnós-
tico, hemos ido asentando es que el 
gran problema de Chile es que el de-
lito se complejizó. 

Ahora es cometido por organiza-
ciones más complejas, más podero-
sas, con más poder de fuego, dedica-
do a mayor cantidad de delitos com-
plejos. No son organizaciones sólo 
dedicada al narcotráfico, sino que, al 
narcotráfico, tráfico ilícito de migran-
tes, secuestro de personas, al contra-
bando y al tráfico de armas. 

El delito se complejizó. Mientras 
eso ocurría el Estado no avanzó con 
la rapidez que se requería para frenar 
ese fenómeno. 

A partir de ese elemento conductor 
se puede entender por qué el Gobier-
no dice que tiene que tener mejores 
instituciones para enfrentar este tipo 
de delitos y, que esté sacando adelan-
te el proyecto para un nuevo Sistema 
Nacional de Inteligencia, que haya in-
corporado el proyecto que crea una 
Agencia de Ciber Seguridad y, enten-
der el compromiso que tiene de crear 
el proyecto que cree Fiscalías Supra-
territoriales, que se fortalezca la inte-
ligencia financiera para combatir el la-
vado de activos. 

Una gran tarea del Gobierno es do-
tar al país de instituciones con capa-
cidad y con poder para enfrentar el de-
lito. 

- ¿Cómo se enfrenta este delito? 
El Gobierno fija una política contra 

el crimen organizado y las armas, en-
tregada en diciembre de 2022, que no 
existía en el país y que es fruto del tra-
bajo de muchas instituciones del Es-
tado, algunas que tienen autonomía, 
como el Ministerio Público, el Estado 
Mayor Conjunto, Carabineros, PDI, 
Aduana el Servicio de Impuestos In-
ternos. 

Dotamos al país de una política, 
que, como tal, tiene plan y acciones. 
El Gobierno buscó llegar a acuerdos 
con los 31 proyectos en materia de se-
guridad y entre sus acciones crea el 
Plan de Calles sin Violencia. 

-  Da la sensación que en materia 
seguridad, la gente siempre queda 
con gusto a poco y en las encuestas 
se percibe como que el Gobierno 
no está haciendo lo que debe, 
¿Cuándo el país va a empezar a 
percibir cambios en materia de se-
guridad? 

El temor de los ciudadanos y el cla-

TODOS LOS AÑOS hay  
más homicidios que en el 
período anterior, salvo en 
2021 durante la 
pandemia. 
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lencia tiene ese sentido, que es una ta-
rea compleja y desafiante que nos pa-
rece de primer orden. 

Esperamos que cuando termine 
2023 podamos haber quebrado la ten-
dencia al alza que viene creciendo 
hace 10 años, aspiramos mantener o 
disminuir la cantidad de homicidios 
por primera vez. 

- En la preparación de las poli-
cías, capacidad de investigación, 
da la impresión que no hay inteli-
gencia policial, está contemplado 
una reformulación de las policías 
en ese sentido, con políticas orien-
tadas para lograr mayor éxito y de-
tectar hechos. 

La inteligencia de la investigación 
criminal es para generar información 
útil para las autoridades políticas para 
que prever las amenazas que puede 
tener la seguridad interior del Estado. 
Podría saber a través de la inteligen-
cia quiénes están detrás de un delito 
de un atentado, podría saber, even-
tualmente, sus nombres, conocer sus 
caras, pero esa información no es lo 
mismo que investigación criminal, 
no me sirve para procesar, no es útil 
para el proceso de investigación pe-
nal, son dos cosas distintas. 

La investigación criminal busca de-
terminar responsables de un delito y 
tener la evidencia suficiente para de-
tenerlo, procesarlo y sancionarlo, ga-
rantiza que no haya impunidad en 
un país. En ese caso hay actores fun-
damentales: el Ministerio Público, 
que investiga el tema, y las policías que 
colaboran con el fiscal para llevar 
adelante las diligencias, recabar la in-
formación y la evidencia para detener 
esa persona y culparla. 

Esto lo detectamos al principio. El 
2022 ingresamos al presupuesto por 
primera vez, $65 mil millones para 
combatir el crimen organizado, que 
son para transferir a instituciones $13 
mil millones a Carabineros, $14 mil 
millones a la PDI, $4 mil 800 millones 
a Aduana, $4 mil 600 a Gendarmería. 

Todo esto, por ejemplo, para que 
Carabineros tenga un sistema de de-
tección balística que no tenía y sepa 
si es que coincide con una bala ocu-
pada en otro homicidio o coincidir 
con un arma usada en otro delito. 
Todo para empezar a cerrar la brecha 
que existía en esto. 

La otra brecha es el recurso huma-
no, que se cierra con plata, identifican-
do las necesidades. El homicidio del 
cabo Palma, en Santiago, fue aclara-
do por la evidencia de un celular aquí, 
en esta Región. Celular que, por ejem-
plo, tiene 500 videos, mil conversacio-
nes por chat, 2 mil contactos y mil fo-
tos y yo tengo que procesarlo para 
saber qué información del celular me 
sirve. Para eso se necesita un equipo 
que se llama UFE, que sólo hay en 
una o dos regiones, y tenemos que 
llevarlo a otra región para traer la in-

los tiene? 
Sería bueno mirar la tendencia de 

hechos de violencia en la macro zona 
sur para ver que es la primera vez que 
hay un quiebre en la tendencia al alza 
y se produce una tendencia a la baja 
persistente. 

También sería bueno mirar las ci-
fras de la Unidad de Coordinación 
Estratégica, compuesta por Carabine-
ros, PDI y Gendarmería que está en 
Iquique, que indica que la detección 
en flagrancia del ingreso irregular de 
migrantes en el norte en el primer tri-
mestre de 2022 era de 960 personas 
por semana y la primera vez que se re-
gistra una tendencia a la baja es en 
este Gobierno, no en los anteriores. 

- ¿En los anteriores, se refiere a 
Bachetet y Piñera? 

El fenómeno migratorio se da con 
Piñera. Hay dos tipos de datos que es 
bueno tener claros, primero el dato de 
los que se detecta en la frontera don-
de Carabineros o Fuerzas Armadas ve 
a la persona ingresando irregular-
mente y eso se llama detección de in-
greso irregular, que el año pasado 
eran 960 promedio por semana, este 
año es de 460. 

El otro dato es por denuncia, es de-
cir, una persona va y se autodenuncia 
por ingresar irregularmente o es de-
tectada por la policía que la denuncia. 
En este caso, Piñera partió en 2018 
con 6 mil denuncias, pasó el 2019 con 
8 mil, pasó el 2020 con 16 mil y termi-
nó en 2021 con 56 mil. El año 2022 fue-
ron 53 mil y esperamos este año vol-
ver a bajar. 

En estos dos datos contabilizamos 
que hemos bajado en 55% y en caso de 
los homicidios, el plan Calles Sin Vio-

mor nacional por mejorar la seguri-
dad tiene que ver fundamentalmen-
te con la realidad que Chile está vi-
viendo en materia de delitos violentos: 
robo con intimidación, robo con vio-
lencia y homicidios. Los homicidios 
vienen bajando sostenidamente y eso 
es indesmentible, están los números 
ahí. 

Pero también tendría que llegar a la 
conclusión que los delitos con intimi-
dación, los robos con violencia y los 
homicidios, por el contrario, vienen 
subiendo sostenidamente. 

- ¿Cuáles son los fenómenos que 
se pueden encontrar en este nue-
vo tipo de delito? 

Las características del delito: tene-
mos más homicidios y, prácticamen-
te, el 58% de éstos, se cometen con 
arma de fuego, son un fenómeno nue-
vo. Si uno va 6 o 7 años atrás menos 
del 40% de los delitos de homicidio si 
cometían con arma de fuego. Estamos 
cerca del 60%, 6 de cada 10 homici-
dios. 

Otro fenómeno es que el 62% de los 
homicidios se producen en la vía pú-
blica, fenómeno que se ha ido acen-
tuando progresivamente. 

Un cuarto fenómeno en el caso de 
los homicidios es que en el 49% de los 
homicidios la policía llega al lugar y en 
la primera ronda de recolección de 
antecedentes no se logra obtener da-
tos de quién lo cometió o se sospecha 
de él, esto en el 49% de los casos. Lo 
que demuestra que ese homicidio fue 
planificado o ejecutado a través de un 
grupo de personas que planificó el 
homicidio eligió lugar, hora, fue arma-
do, fue encapuchado, llegó en un vehí-
culo y se fue. 

Eso es lo que hace que exista la sen-
sación en Chile, a pesar de no ser víc-
tima de un delito, que se puede termi-
nar muerto producto de un disparo, 
eso justifica el temor ciudadano y ese 
es el fenómeno que hay que enfrentar. 

Es bien importante decir que en el 
tema de los homicidios tenemos una 
tendencia al alza hace 10 años. Todos 
los años ha habido más homicidios 
que en el período anterior, salvo en 
2021, que caen todos los delitos pro-
ducto de la pandemia. 

-Entonces… 
Más allá de mi opinión, desde 2015 

hay un documento anual, que se lla-
ma Observatorio de Narcotráfico, que 
publica el Ministerio Público, en que 
se da cuenta que la sociedad chilena 
venía siendo advertida que el tipo de 
delitos y las organizaciones que los es-
tán cometiendo venían complejizán-
dose más. 

El Gobierno precisa organizacio-
nes con presencia nacional, mayor 
presencia de armas, mayor control 
de recintos penitenciarios, amplia-
ción control del tipo de delitos de nar-
cotráfico, el tráfico ilícito de migran-
tes, la trata de personas. 

Digo todo esto por lo de la oposi-
ción porque a todos nos ha tocado go-
bernar o nos va a tocar gobernar. A los 
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“El temor de las ciudadanos y el  
clamor nacional por mejorar la 
seguridad tiene que ver 
fundamentalmente con la 
realidad que Chile está viviendo 
en materia de delitos  violentos”.

“A los que le tocó gobernar uno  
podría preguntarles por qué no 
se detuvo en esos gobiernos la 
tendencia a la alza en los 
homicidios”.

FRASE

Continúa en pág. 8

que le tocó gobernar uno podría pre-
guntarles por qué no se detuvo en 
esos gobiernos la tendencia al alza en 
los homicidios; por qué no se resolvió 
que el 55% de los vehículos de Cara-
bineros tuvieran su vida útil vencida. 

También podría preguntarle por 
qué encontramos un país donde no 
hay existencia de un análisis biomé-
trico y, por lo tanto, el rostro de una 
persona no puede ser comparada con 
una base de datos. Preguntarles por-
qué cuando ingresan las armas lega-
les a Chile, el registro de la huella ba-
lística no existe no está la huella digi-
tal, está en una base análoga donde 
hay que buscar una por una. Ese es el 
país que en materia de seguridad vi-
vimos. Podría preguntar quién es el 
responsable de esto. Por qué el país se 
encuentra en un escenario complejo, 
sin que nadie se haya hecho cargo. 

Por eso, yo pediría a todos los par-
tidos políticos que veamos esto con 
un poco más de humildad porque na-
die hizo los cambios que se reque-
rían. Los convocaría a que lo que se 
quiere hoy, el clamor nacional, es en 
materia de seguridad y que para ello 
se requieren acuerdos y cooperación. 
Podríamos discutir tres años respec-
to de quién tiene la responsabilidad, 
pero el Gobierno no va a caer en ese 
juego, se va a hacer cargo, pero le gus-
taría que todos colaboraran y nos hi-
ciéramos cargo para resolver el pro-
blema 

- El diagnóstico está claro, pero 
cuándo cree que se comenzará a 
percibir, más allá de la crítica fácil 
y populista, una sensación de cam-
bio y acciones completas que van 
a empezar a dar resultados ¿O ya 
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formación. A ese tipo de brechas me 
refiero para procesar la evidencia de 
un celular o la evidencia biológica en 
el sitio del suceso. 

Ambas policías tienen nudos críti-
cos en materia de recurso humano, 
con la PDI ya hemos trabajado y te-
nemos claras sus brechas cuántos 
asistentes policiales requiere, cuán-
tos oficiales policiales y cuántos de-
tectives. Eso está en un proyecto de 
ley que hemos estructurado con ellos. 

Carabineros es un poco más com-
plejo porque no es fácil procesar su in-
formación, pero para eso una de las 
formas que tenemos de poder resol-
ver el nudo es llamar a servicio a la 
gente en retiro y, fundamentalmente 
contratar civiles para cumplir fun-
ciones que permitan liberar Carabi-
neros. 

La próxima semana o la siguiente 
vamos a presentar una ley por el au-
mento del llamado a servicio de per-
sonas que están retiro y posterior a 
eso vamos a ingresar una ley para 
contratar civiles para reemplazar el 
funciones administrativas. 

Lo que tú necesitas cuando un país 
vive problemas en materia de seguri-
dad es poder exigir resultados a las 
policías, que sean eficaces en el traba-
jo que hacen porque por mucha pla-
ta que pongas, si no están formados 
para dar resultados. Ahí está la refor-
ma a las policías que va a abordar la 
formación y la carrera profesional de 
las policías. 

- El último año se ha visto una 
baja en la violencia rural de Arau-
co, hay un estado de excepción in-
corporado desde el 18 de Mayo, 
¿Cuál es la evaluación entre esta-
do de excepción y presencia mili-
tar, los delitos en la macrozona? 

Efectivamente hay disminución de 
los hechos de violencia rural de 31% 
de manera persistente. Estoy hablan-
do de las cuatro provincias en estado 
de excepción y esto se logra porque 
con el Estado de excepción y la pre-
sencia policial y militar, permite un 
mayor control territorial y hace más 
difícil que se actúe libremente para 
cometer un delito. Es una estrategia 
de copamiento policial relacionada 
con dónde se coloca a las policías y las 
fuerzas militares, en cuántos lugares 
se colocan. Creo que ahí nosotros he-
mos sido bastante buenos. Por ejem-
plo, cuando llegamos Carabineros 
tenía 5 vehículos blindados, le pasa-
mos 15 más y con ellos la posibilidad 
de ampliar el control cambiaron. 
También a nuestra llegada no había 
base militar adelantada en Tirúa ni 
Contulmo, tampoco en Los Sauces, 
Lumaco ni Capitán Pastene. Desple-
gamos una estrategia de presencia en 
puntos de control más amplia y efi-
ciente que lo que habían hecho otros 
gobiernos. 

que bajan por la persecución penal 
efectiva y los puntos de control. 

-¿Cómo se logra mejorar la per-
secución penal, porque muchas 
veces se cuestionaba a las policías 
por la gestión realizada en ese tipo 
de sucesos? 

Se logra mejorando la capacidad de 
las instituciones que hacen la perse-
cución penal en las policías, Fiscalía 
y el Ministerio Público. 

- ¿Y cómo se mejora? ¿Qué se 
hizo efectivamente? 

Mejorar las capacidades de las ins-
tituciones que hacen la resolución 
penal, el Gobierno desde el principio 
dijo que quería que hubiera persecu-
ción penal efectiva y está dispuesto a 
colaborar con las instituciones que 
tienen ese rol para resolver los proble-
mas que tenían y que impedían esa 
persecución penal. 

- ¿La detención de Llaitul a me-
diados del año pasado estaría vin-
culada con la baja en atentados y 
robo de madera? 

Eso es materia exclusiva de seguri-
dad, pero seguridad no es lo único 
que ocurrió en la macrozona. 

- ¿Pero influyó o no en la baja de 
los hechos de violencia? 

Seguridad no es lo único que ocu-
rrió en la zona sur y lo que ha incidi-
do en la disminución de violencia es 
que haya persecución penal efectiva 
y mejor control del territorio. En la 
medida que haya percusión penal y 
que las personas y organizaciones 
que cometen delitos violentos en la 
zona sur, son identificadas, detenidas, 
procesadas y sancionadas, evidente-
mente, los delitos van a disminuir. 

-¿Hasta cuándo se mantiene el 
Estado de Excepción por el tema 
del control? 

Siguiendo la línea del control y la 
persecución penal creo que hay que 
fijar criterios para salir del Estado de 
Excepción de la macro zona sur ma-
triz zona sur. Hace un par de semanas 
lo dijimos, ante la pregunta de si es-
taban las condiciones para sacar el 
Estado de Excepción, dijimos no. 

-  ¿Cuáles serán esos criterios? 
¿Qué se va a medir? 

Hay que ver si somos capacidades 
de hacer sostenible la disminución de 
los hechos en el tiempo, que podamos 
demostrar que sostenidamente que 
los hechos de violencia vienen ba-
jando. El segundo es ver cuál es el ni-
vel de eficacia en materia de persecu-
ción penal en la zona macro sur y en 
tercer lugar es dotar a las policías de 
mucha más capacidad de la que te-
nían antes del Estado de Excepción 
porque ellos serán los que quedarán 
ahí. 

- ¿Todo esto antes del fin del Go-
bierno? 

Por supuesto, antes del término 
del Gobierno no habría Estado de 
Excepción en Arauco.  
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Nosotros hemos entendido siem-
pre que finalmente lo que se requie-
re en todo tipo de delito es persecu-
ción penal efectiva, que quienes co-
meten delitos sean encontradas y 
que exista la evidencia suficiente 
para su detención y procesamiento 
de la Justicia. Este Gobierno en ma-
teria de control y eficacia en perse-
cución penal ha sido mejor que otros 
gobiernos. 

- ¿Se ha conseguido probar, en-
tonces, que el mundo mapuche no 
había incorporado la violencia 
para lograr objetivos? 

El Gobierno ve bien que hay un 
problema político, que debe resol-
verse y lo aborda desde el diálogo po-
lítico y desde la perspectiva que la paz 
sostenible se adquiere desde el diálo-
go político. El Presidente anunció 
que va a haber una Comisión para la 
Paz y la Reconciliación cuyo eje prin-
cipal es el diálogo. Se lleva adelante el 
plan Buen Vivir que está en ejecu-
ción y busca resolver demanda de 
tierras, pero también de seguridad 
histórica que hay en el territorio y, en 
materia de seguridad lo que se hace 
es perseguir los delitos. Al final las víc-
timas de esos delitos, como yo lo re-
pito muchas veces, son el que iba 
conduciendo y no el dueño de la ma-
quinaria, es un trabajador, lo mismo 

cuando se le dispara a un camión, 
los perdigones los recibe un emplea-
do, no el dueño de la empresa de 
transportes y cuando se quema un 
fundo a los que se amenaza y dispa-
ra son trabajadores, no capitalista, 
por decirlo como se argumenta. Y en 
eso no tenemos ninguna confusión de 
que se debe perseguir el delito. 

-Pero, ¿se puede asegurar que la 
causa mapuche no está detrás de 
esos delitos? 

La causa Mapuche es un proble-
ma político y el Gobierno responde 
a él a través del diálogo político. 
Hemos dicho y lo sostenemos en 
que nada justifica la violencia ni el 
uso de armas. Cuando hay violen-
cia y uso de armas hay delitos y 
esos delitos se persiguen. 

En materia de la causa política el 
Gobierno coincide que hay una 
deuda con el pueblo Mapuche, que 
hay que abordar cómo el Estado se 
hace cargo de esa deuda en mate-
ria política, cultural, territorial y 
económica, el camino para ello es 
el diálogo político. 

- ¿El tema del robo de madera, 
vinculado a la causa Mapuche, 
especialmente, en Arauco ha ba-
jado? 

Es un delito que genera una canti-
dad de recursos relevantes. Delitos 
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NINGÚN GOBIERNO HA 
se ha hecho cargo de las 
deficiencias que existían 
en las policías. 

Viene de pág. 7

““Ambas policías tienen nudos 
críticos en materia de recurso 
humano, con la PDI ya hemos 
trabajado y tenemos claras sus 
brechas”.

FRASE

“El año 2022 ingresamos al 
presupuesto por primera vez, 
$65 mil millones para combatir 
el crimen organizado”.



Ciudad
Diario Concepción Domingo 23 de abril de 2023 9

EN NUEVA JORNADA DE DIÁLOGOS CONTEMPORÁNEOS UDEC

El cambio climático ha dejado en 
evidencia los estragos que puede tra-
er. Quizás el mejor ejemplo de ello en 
la Región se dio en febrero con los in-
cendios forestales que  arrasaron con 
más de 200 mil hectáreas.  

El avance de las llamas se vio im-
pulsado por el alza de temperaturas 
que, unido a la sequía, ambos facto-
res generados por el calentamiento 
global, que unidos a extensas planta-
ciones forestales, cercanas a sectores 
habitados, pusieron en serio riesgo la 
vida de las personas, causando 17 
muertos en Santa Juana, dejan de 
manifiesto que el cambio climático 
debe ser abordado por todas las áreas.  

Precisamente, los Diálogos Con-
temporáneos UdeC, espacio de con-
versación que tiene por objetivo el 
acercar a la comunidad a la labor de 
investigación y docencia que se reali-
za en la casa de estudios, trataron el 
tema, abordando el  Día de la Tierra 
2023, bajo el nombre “Somos de la 
Tierra y su palabra es nuestra historia”.   

En la actividad, que se desarrolló 
en la Casa del Arte, los docentes Fran-
cisco de la Barrera, doctor en Geogra-
fía, Planificación Territorial y Ges-
tión Ambiental Universidad de Bar-
celona; Evelyn Habit, doctora en 
Ciencias Ambientales de la Universi-
dad de Concepción y Aníbal Pau-
chard, ingeniero forestal y PhD en 
Forestry Sciences de la Universidad 
de Montana, abordaron el tema, rea-
lizando a un llamado a la población 
a cuidar el ecosistema y pensar me-
jor las decisiones.   

“Estamos en un momento en que 
nos hemos dado cuenta que no po-
demos seguir con el acelerador a fon-
do, como lo hemos hecho en los úl-
timos 20 o 30 años. Tenemos que 
cambiar el paradigma que se está 
usando en el manejo de los recursos 
forestales”, dijo Pauchard. 

El ingeniero forestal complemen-
tó asegurando que “afortunadamen-
te se ve que todos estamos dispues-
tos a sentarnos a conversar y ver 
cómo hacer un paisaje más multifun-
cional, que permita que haya comu-
nidades locales, actividad forestal y 
también la zona rural y que eso dia-
logue de mejor forma. El problema es 
cuando las cosas se hacen en sólo un 
sentido, vienen las crisis”.   

Destacó que además del diálogo de 
todos los territorios y agentes, se 
debe cambiar el cómo estamos ha-
ciendo las cosas. “Las tecnologías es-
tán desde los cortafuegos tradiciona-
les, hasta paisajes que sean más resi-
lientes al fuego. Tenemos 
investigacionen Ecología, que es mi 
área, sobre especies que se queman 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Cambio de 
paradigma en 

el manejo de 
los recursos 

forestales, 
abordar la 

movilidad y el 
uso de los 

espacios 
públicos, así 

como la 
importancia 

del cuidado de 
la 

biodiversidad 
son las metas.

ciente de mover muchas personas 
a larga distancia, ocupando el me-
nor espacio disponible”.  

 
Crisis planetaria 

Actualmente estamos viviendo 
una crisis planetaria, aseguró Habit, 
y explicó que en el marco del Día de 
la Tierra, se debe relevar la importan-
cia de la biodiversidad, pues sin ella 
no podemos existir.“Los nuevos pa-
radigmas de desarrollo sustentable 
muestran que es  la biodiversidad, los 
sistemas naturales, los que pueden 
contener a la sociedad humana”.  

Aseveró que como Universidad 
de Concepción se está trabajando 
desde distintas áreas y facultades 
para aportar en el conocimiento lo-
cal, pero inserto en la problemática 
global.  “El tema de la crisis plane-
taria se ve desde lo global a lo par-
ticular, pero también al revés. Con 
el trabajo de todas las personas en 
la universidad podemos tener im-
plicancia en la solución de la crisis 
planetaria que es lo que necesita-
mos lograr”.  

Recalcó que están acercando la 
educación ambiental a los escolares. 
“Desde pequeñas actividades hacia 
los niños. Ahora estamos sacando 
peluches de especies en extinción 
como el oso panda, a pesar que no te-
nemos acá (...) Tenemos cerca de 7 es-
pecies. Queremos que sean un ju-
guete que tenga significado. Esta-
mos en etapa de diseño, cuando 
tengamos un buen conjunto de este 
diseño vamos ver si se regala a las es-
cuelas o se muestra. Es algo que está 
muy reciente”, comentó. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Académicos 
llaman a cuidar 
la Tierra ante los 
efectos del 
calentamiento 
global
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“Se ve que afortunadamente 
todos estamos dispuestos a 
conversar y ver cómo hacer un 
paisaje más multifuncional”. 
Aníbal Pauchard, ingeniero 
forestal.

“El transporte público ha demostrado ser el modo 
más eficiente de mover muchas personas a larga 
distancia, ocupando el menor espacio disponible”.  
 
Fracisco de la Barrera, doctor en Geografía, 
Planificación Territorial y Gestión Ambiental. 

“Acercamos la educación ambiental 
a los escolares (...) Ahora estamos 
sacando peluches de especies en 
extinción”. 
Evelyn Habit, doctora en 
Ciencias Ambientales de la UdeC.

más que otras, pero lo importante es 
que exista la voluntad política para 
sentarse a conversar sobre ello”. 

Comentó que las consecuencias 
de los incendios forestales, que po-
drían ser más inmediatas, como los 
deslizamientos es el desafío a corto 
plazo, pero que también se debe ana-
lizar con qué se va a restaurar. “Va-
mos a seguir plantando pino y euca-
liptus o vamos a aprovechar de recu-
perar el bosque nativo en algunos 
lugar, restaurar la vegetación nativa, 
dar espacio a cultivos rurales que 
sean menos combustibles”.  

El profesional que pertenece al  
Instituto de Ecología y Diversidad, 

que además es parte de la mesa que 
convocó el Ministerio de Ciencias, 
aseveró que hay que activar esas ins-
tancias para avanzar.  

 
Cambios reales, no cosméticos 

De la Barrera señaló que en casos 
como los incendios forestales, que 
son producto del calentamiento glo-
bal, como Universidad pueden ayu-
dar a través de la docencia, comuni-
cando los hallazgos científicos, a tra-
vés de la investigación profundizar 
materia y generar nuevo conoci-
miento. Además de recoger los cono-
cimientos locales de los territorios.  

Eso sí, destacó que entre los desa-

fíos está hacer cambios grandes, no 
sólo cosméticos. “No ducharnos 30 
segundos más corto, sino que hacer 
cambios a la estructura de las ciuda-
des, las regiones. Hacernos cargo de 
invertir en el planeta”. 

A nivel regional,  el primer pro-
blema que se deben enfrentar a su 
juicio es la movilidad, que tiene 
mucho que ver con el cuidado de la 
tierra y y la disputa por el espacio 
es muy relevante de abordar. 
“Cómo utilizamos los espacios que 
tenemos, en las calles, que es par-
te de nuestro espacio público y, 
ante eso el transporte público ha 
demostrado ser el modo más efi-
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ALCALDE Y MINISTERIO DE TRANSPORTES SE ENFRENTAN POR MEDIDA APLICADA

El dilema de los partes 
por mal uso del corredor 
de transporte público 
en San Pedro de la Paz 
La activación del sistema de cámaras, que permite 
identificar la patente y cursar infracciones a los 
vehículos particulares que circulan por esta vía en 
marzo pasado, ha generado un conflicto que hasta 
ahora no se avisora tenga una solución a corto plazo.  

 PEDRO AGUIRRE 
CERDA es el único 
corredor donde opera 
el sistema de 
fiscalización 
automatizado

Ciudad
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sería el promedio de 
infracciones cursadas 
por el mal uso del 
corredor desde su 
habilitación. 

multas diarias
Mil

El sistema que es 
operado por el 
Programa Nacional de 
Fiscalización del MTT 
opera todos los días 
del año.

Registro 24/7 
en corredor PAC  

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

comunidad.  
“Son medidas que buscan la 

educación de las personas  para 
poder usar de buena manera  los 
distintos espacios públicos, que 
sin duda son limitados. Espera-
mos que en la medida que vayan 
pasando las semanas se com-
prenda su objetivo y se pueda re-
ducir ese número de infraccio-
nes que hasta  ahora se cursan”. 

. 
¿Más fiscalización? 

En las próximas semanas la 
seremi de Transportes dará a 
conocer una serie de medidas 
para intentar gestionar, siem-
pre desde la perspectiva de favo-
recer el transporte público de 
pasajeros, la crisis de movilidad 
que se registra en el Concepción 
Metropolitano. Una de esas me-
didas que se analiza implemen-
tar es “encender” las cámaras 
que existen en otros corredores 
de transporte público y vías ex-
clusiva, como por ejemplo en 
avenida Paicaví y avenida Ca-
rrera, ambas en Concepción, las 
que cuentan con la tecnología 
para al igual como ocurre en Pe-
dro Aguirre Cerda, son  capa-
ces de registrar la placa patente 
de un vehículo y generar la in-
fracción de tránsito respectiva.   

En el caso de las infracciones 
se cursan, estas van dirigidas  al 
propietario del vehículo infrac-
tor y se notifican al domicilio 
que tenga registrado el vehícu-
lo, de acuerdo a lo que informa 
el Registro de Vehículos Motori-
zados del Registro Civil. 

Finalmente, desde el munici-
pio de San Pedro de la Paz se in-
formó que se está analizando la 
presentación de una acción legal 
por la aplicación de esta medi-
da, aunque el alcalde no indicó 
plazo para ello.

El pasado lunes 13 de marzo, 
en medio del plan de contingen-
cia, por la falla en el Puente Fe-
rroviario que lo mantenía inuti-
lizado, se puso en marcha el sis-
tema de fiscalización 
automatizado en el corredor de 
transporte público en avenida 
Pedro Aguirre Cerda, en San Pe-
dro de la Paz. Desde ese mo-
mento, las cámaras que existen 
en esta vía comenzaron a regis-
trar a todos los vehículos parti-
culares que han circulado por 
ella, generando las infracciones 
por estos incumplimientos. 

Esta situación ha sido amplia-
mente criticada por el alcalde, 
precisamente, de la comuna 
sampedrina, Javier Guiñez, 
quien días atrás se reunión en 
Santiago con el ministro de 
Transportes, Juan Carlos Mu-
ñoz, a quien le volvió a reiterar 
que esta medida debe ser anula-
da y dejar de infraccionar a los 
vehículos que por ahí transiten 
y utilizar derechamente esa in-
fraestructura para ayudar a des-
congestionar la zona.   

“Por eso al ministro (de Trans-
portes) le planteamos derecha-
mente en Santiago que las cáma-
ras no pueden seguir operando 
mientras tengamos la emergen-
cia vial en la comuna. No es lo 
mismo que en Concepción. Esa 
vía debe ser usada y gestionada 
de mejor manera, no podemos 
darnos ese lujo, en que le cuen-
tan al ministro una estadística 
que no existe, cuentan hasta los 
buses del proyecto MAPA que 
pasan por ahí. Estamos hablan-
do de transporte colectivo y 
transporte colectivo pasa esca-
samente por ahí, no hay una flui-
dez como para decir que solo el 
transporte público la use”, sostie-
ne con vehemencia el alcalde.  

Y es que según sostiene el pro-
pio Guiñez, la masiva cantidad de 
infracciones que se han cursado 
hasta ahora, que estaría en el or-
den de unas mil diarias, han ge-
nerado un problema el juzgado 
de policía local, porque no exis-
te la capacidad de tramitarlas.   

“Esto ha sido contrario al efec-
to buscado, la gente no entien-
de, cree que nosotros (el muni-
cipio) estamos auspiciando esto 
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42 días
lleva operativo el 
sistema de fiscalización 
automatizada en el 
corredor de transporte 
público en San Pedro de 
la Paz.

TRANSPORTES analiza 
la opción de “encender” 
las cámaras existentes en 
otros corredores y vías 
exclusivas de transporte 
público en la zona. 

“Para eso está carabineros, 
ellos pueden agilizar el tránsito, 
ellos saben hacerlo y especial-
mente en las horas puntas y hoy 
día está subutilizado derecha-
mente y por lo tanto, hemos di-
cho que esa es la solución, por-
que de lo contrario los partes 
van a seguir sucediendo, por-
que las personas en su desespe-
ración, después de haber estado 
una hora y media en el taco en-
tre Lomas Coloradas y Los Ba-
tros ve la vía desocupada y se 
arriesga”. 

 
Se mantiene 

Desde el otro lado, la visión es 
opuesta, para la autoridad regio-
nal de Transportes la aplicación 
de la medida que sanciona a 
quienes transitan por el corre-
dor sin la autorización para ha-
cerlo, es una decisión que se 
mantendrá porque favorece a 
la locomoción colectiva y le per-
mite a las personas que la utili-
zan, que sigue siendo la mayoría, 
mejoras en su tiempos de des-
plazamiento, aseveró el seremi 
Héctor Silva. 

“La vocación del ministerio 
siempre va a ser favorecer el 
transporte público. Nosotros, a 
partir de las mediciones y eva-
luaciones que tenemos, es que 
esa medida es positiva para el 
transporte público. En las medi-
ciones que se hacen en forma 
automatizada dan cuenta en las 
últimas semanas de aproxima-
damente 1.200 buses que tran-

sitan ahí por día, así es que no-
sotros creemos que esa medida 
debe al menos mantenerse”, 
afirmó. 

De todos modos, el represen-
tante del ministerio de Trans-
portes (MTT) reconoció que la 
medida tuvo una puesta en mar-
cha que no fue la óptima, pero 
insistió en que se justifica.  

“Sabemos que su implemen-
tación fue choqueante porque 
no hubo el tiempo necesario 
para hacerla con marchas blan-
cas más extendidas como se de-
bería haber hecho, pero hoy día 
creemos que si logramos forta-
lecer el transporte público que 
circula por ahí, la medida se va 
a justificar aún más de lo que 
creemos que ya se justifica”, ase-
guró Silva. 

Sobre los problemas que de-
nuncia el alcalde sampedrino, 
dado el alto número de partes 
que en 5 semanas ya se han ge-
nerado, el seremi lamentó los 
inconvenientes, pero dijo que 
esa cifra puede ser menor en la 
medida que las personas entien-
dan que no se debe ocupar la in-
fraestructura destinada la trans-
porte público.    

“Desde ese punto de vista no-
sotros comprendemos la com-
pleja situación que se genera al 
municipio con el volumen (de 
infracciones) que sabemos que 
es importante. Nosotros espera-
mos justamente convencer de lo 
favorable de esta medida a las 
autoridades para que también 

nos ayuden a comunicarla y que 
las personas dejen de ocupar el 
corredor y de esa manera dismi-
nuir el volumen  de infraccio-
nes. Nuestro objetivo jamas ha 
sido llenar y distribuir muchas 
infracciones, no hay ningún tipo 
de meta asociada ni nada que se 
le parezca”, explicó Silva 

Por ello, el representante del 
MTT agregó que esperan que a 
pesar de las dificultades de mo-
vilidad que existen en el Gran 
Concepción, lo razonable es fa-
vorecer el transporte público 
que va en beneficio de l propia 

porque todos los partes llegan al 
municipio. No tenemos perso-
nal hoy día para cobrar. El juez 
de policía local nos ha solicita-
do cuatro funcionarios a con-
tar de mayo, computadores. Es 
decir, no está generando un tre-
mendo problema el estado que 
nunca quisimos y además es 
coercitivo, nosotros no estamos 
de acuerdo en cobrarle a la gen-
te”, aseveró. 

Y en esta misma línea, el alcal-
de insiste en que lo razonable es 
utilizar la infraestructura exis-
tente y que esta sea gestionada 
nuevamente por la policía uni-
formada, en especial en las ma-
ñanas y al anochecer.  
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Se realizó la 
noena versión 
del 
Campeonato 
Masivo de 
Cueca 
Interregional. 
La actividad 
fue organizada 
por el conjunto 
folclórico Entre 
Cerros y 
Cantares, a 
través de 
financiamiento 
del Gobierno 
Regional y el 
Ministerio de 
las Culturas, las 
Artes y el 
Patrimonio. 

Cuequeros de 
todo el país se 
tomaron La 
Tortuga de 
Talcahuano 

CERCA DE 100 PAREJAS 

FUERON 7 CATEGORÍAS las 
participantes del torneo. 

DESDE NIÑOS 
HASTA adultos 

mayores 
participaron del 

encuentro.

HUBO VENTA de 
productos clásicos 
del ámbito rural.
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Eduardo Pooley P. y  
Alex Cantzler, ambos 
directores de Grupo 
Simma; y Alejandro 
Onetto, Gerente 
General Grupo 
Simma.

Ana Baeza Paredes, de empresa José Ismenar Baeza 
Paredes; y  Alejandro Onetto, Gerente General Grupo 
Simma (ambos al centro).

Micaela Robuschi de empresa Fabián Robuschi y Cía; y Marcos 
Mejías, Gerente Comercial de SimmaRent, filial de Grupo Simma 
(ambos al centro).

Marcos Mejías,  Gerente Comercial 
SimmaRent, filial de Grupo Simma, y 
Alejandro Onetto, Gerente General 
Grupo Simma.

Carolina Mardones, Alejandra Sandoval, Olga Sandoval y Larry Sandoval, 
de S&A Repuestos y Servicios Spa.

Leonel Navarrete, de Rilan Ingeniería y 
Construcción; y Max Silva, de 
Transportes Pola.

Mirada Biobío

Equipo Grupo 
Simma, con 
integrantes de las 
sucursales de 
Concepción y 
Santiago.

Bruno Fuentealba 
de BC Metals, 

Evelyn Moreira y 
Paul Guerrero.

Hernán Castillo, Subgerente de Negocio; Fernando Bermedo, 
Subgerente Zona Sur; Oscar Aedo, Subgerente de Marketing y 
Gestión Comercial; Eduardo Pooley P., Director de Grupo 
Simma; y Jorge Henríquez Asesor de ventas.

GRUPO SIMMA SE REÚNE CON SUS CLIENTES DEL 
BIOBÍO EN EXITOSO “OPEN SIMMA CONCEPCIÓN”

Más de un centenar de empresarios e indus-
triales del Biobío llegaron el jueves 13 de 
abril hasta el centro de eventos Sur Activo, 
para ser parte del “Open Simma Concep-
ción”, organizado por la compañía para com-
partir de cerca con sus clientes de la zona. 

En el evento, los entusiastas participantes 
pudieron conocer más sobre el Grupo, sus 
principales ejecutivos y directores, y sus reco-

nocidas filiales: Simma, SimmaRent y Simma-
Trans, las que mostraron  su amplio portafo-
lio de equipos y servicios integrales. 

Grupo Simma ha tenido un rol destacado 
como proveedor de equipos y consumibles 
para los proyectos de las industrias más rele-
vantes de la región, como la construcción y la 
industria forestal, con las que ha creado fuer-
tes lazos de confianza.

Alexis Cartes y Claudio Meza de 
IMECOM LTDA.
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Conocer las regiones de la Macrozona Centro Sur ha permitido saber de realidades 
y potencialidades de las que la científica no tenía noción completa, hasta que llegó 
al cargo en el que cumplió su primer año, con un quehacer enfocado en abordar 
retos como impulsar a la  I+D como motor del bienestar social y del progreso.  

“Hay hartas iniciativas desde el Mi-
nisterio que son parte de las luchas 
que hemos tenido dentro de las uni-
versidades y es una oportunidad para 
colaborar en ello”, afirmaba Sofía Va-
lenzuela hace un año, era para expre-
sar cómo asumía una nueva respon-
sabilidad: ser seremi de Ciencia, Tec-
nología, Conocimiento e Innovación 
(CTCI) en la Macrozona Centro Sur, 
que abarca desde O’Higgins al Biobío. 

Era su primera entrevista con Dia-
rio Concepción sobre su primer cargo 
público, que inició el 18 de abril de 
2022. La conversación fue en la ofici-
na que mira al centro cívico penquis-
ta desde las alturas para proyectar los 
primeros objetivos de su rol, desde 
donde ahora evalúa  su primer año. 

Descentralizar, reducir brechas de 
género, democratizar, poner en valor 
la CTCI en la Región del Biobío, la Ma-
crozona y Chile. Son las luchas de las 
que se hizo parte en la academia don-
de trabajó más de 20 años y cuya ca-
rrera hizo primordialmente en la Uni-
versidad de Concepción (UdeC), y los 
retos cuyo abordaje ha tenido que li-
derar a cargo de la cartera más joven. 

Sofía Valenzuela pasó al sector pú-
blico-político directo desde la investi-
gación y docencia, y con un año supe-
rado, recorriendo comunas de cua-
tro regiones, define su quehacer como 
“un desafío”, pero “interesante y grati-
ficante”. 

 
Salir del nicho  

Porque destaca que “ha sido intere-
sante ir conociendo a los distintos ac-
tores y actrices presentes en cada una 
de las cuatro regiones, porque en to-
das hay ecosistemas de CTCI distin-
tos”, y que este conocimiento le permi-
te saber que en la Macrozona “hay in-
vestigación y desarrollo (I+D) en todas 
las áreas del conocimiento y distintos 
sectores”.  

Es una fortaleza, de la que no tenía 
real noción al estar abocada a la bio-
tecnología. Como sabe que pasa a co-
legas de su área u otras, y más a quien 
está fuera del mundo de la ciencia. 
“Muchas veces, estando en la acade-
mia crees que conoces todo lo que se 
hace, pero al salir de ahí o el nicho y co-
nocer a otros actores te das cuenta de 
que desconoces todos los avances que 
tienen las distintas universidades y 
centros de investigación”, manifiesta. 
“Ha sido súper bonito salir de mi área 
y darme cuenta que hay investigación 
interesante en las ciencias sociales, 
artes, humanidades e ingeniería o que 
el sector privado realiza investigación 
y que en las regiones hay empresas pe-
queñas que hacen investigación de 
alto impacto”. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Para el desarrollo 
Conocimiento clave para su pa-

pel y el Ministerio, y sobre todo 
para la región y país: “puedes saber 
que hay necesidades en las distin-
tas comunas que vas recorriendo y 
también que hay soluciones que 
están en la academia y el sistema 
de CTCI”. 

De hecho, avanzar en un nuevo 

modelo de desarrollo que se basa 
en ciencia y conocimiento como 
primordial motor del progreso en 
Chile, que ve al desarrollo más allá 
del crecimiento económico y aspi-
ra al bienestar social integral e I+D 
está al servicio, es un desafío com-
prometido por el actual gobierno. 

Y Valenzuela releva que avanzar 
en cómo los integrantes del sistema 
de CTCI se vinculan y aportan a re-
solver problemas locales, a la cali-
dad de vida y desarrollo es gran 
foco del trabajo del Ministerio y Se-
remías. Tarea fundamental de su 
primer año ha sido conocer las po-
tencialidades y necesidades de las 
cuatro regiones. Algo que ha inclui-
do relacionarse y articular a esos 
valiosos sistemas locales, pero tam-
bién a municipios y otras entidades 
públicas o comunidades.  

“Un desafío ha sido dar a conocer 
el rol de Ministerio en las distintas 
comunas. En nuestra macrozona 
tenemos 117 y nos hemos reunido 
con alcaldes y alcaldesas de más de 
40”, precisa. Y ha podido evidenciar 
que había lugares donde no se co-
nocía el quehacer del Ministerio, 
incluso donde no se sabía que exis-
tía, muy probablemente por su ins-
talación que partió en pleno esta-
llido social y cuyos dos primeros 
años se dieron con restricciones de 
la Covid-19 que acaparó la aten-
ción, incluyendo en I+D y fondos.  

Un año después sabe que se ha vi-
sibilizado el quehacer del Ministe-
rio, está cada vez más consolidado 
su rol y han aumentado las acciones 
en distintas comunas para contri-
buir a afrontar localmente los retos 
en torno a la I+D y para que con I+D 
se afronten los retos locales. 

SOFÍA VALENZUELA  
era académica de la 
UdeC hasta antes de 
ser seremi de CTCI. 
Allí estuvo más de dos 
décadas.

“Hay harto talento y potencial. Se 
hace ciencia de muy buen nivel y reco-
nocida internacionalmente”, asegu-
ra sobre una zona con gran cantidad 
de universidades, especialmente en 
el Gran Concepción como ciudad uni-
versitaria,  con diversos centros de in-
vestigación y laboratorios. Porque es 
la academia el principal núcleo de de-
sarrollo de ciencia en Chile.  

SOFÍA VALENZUELA, SEREMI DE CIENCIA, TECNOLOGÍA, CONOCIMIENTO E INNOVACIÓN

“Hay necesidades en las 
comunas y soluciones que 
están en la academia” 

2019 fue cuando comenzó a instalarse el Ministerio 
de CTCI con sus Seremías, en pleno estallido 
social. Es la cartera más joven de Chile.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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Descentralizar, 
democratizar y 
colaborar como motores 
de avance en ciencia

Las luchas de científicos y científi-
cas en Chile que le son propias a So-
fía Valenzuela siguen trazando el ca-
mino del Ministerio. Y la mayoría se 
enmarcan en retos mayores, porque 
son problemáticas presentes en dis-
tintos ámbitos y en la I+D hay una ma-
nifestación.  

 
Descentralizar 

Caso de la necesidad de descentra-
lizar. Porque Chile es centralista, don-
de la mayoría de los recursos y deci-
siones relevantes se concentran en 
Santiago. Luego, hay una versión lo-
cal que favorece a las capitales y gran-
des urbes regionales. 

En lo científico, la seremi mencio-
na situaciones como que las capaci-
dades, talentos y fondos se concen-
tran en Santiago. A nivel local dice que 
“si nos centramos en la Región del 
Biobío, hay mucha investigación en 
Concepción, pero en el resto de las co-
munas poquita”.  

Para cambiar esto dice que ha sido 
importante “buscar oportunidades 
de realizar actividades en comunas 
distintas a las capitales regionales”.  

Otro punto que aborda es que “la 
I+D, talento y capacidades están alta-
mente concentradas en Concepción”, 
dentro de la Región del Biobío  y  que 
“la Región del Biobío es la que captu-
ra la mayor cantidad de recursos en 
la Macrozona, seguida por Maule, 
O’Higgins y Ñuble”. 

Entonces, desafíos en los que se 
detiene son “buscar mecanismos 
para ir desconcentrando y que el eco-
sistema que tenemos en Concepción 
se vaya repitiendo en otras provincias, 
al menos en las capitales provincia-
les” y “tener mayor inversión de par-
te del Ministerio a través de proyec-
tos, sobre todo en O’Higgins y Ñuble, 
dos regiones especiales porque Ñuble 
es nueva y O’Higgins recién tiene una 
universidad hace 7 años”. 

FOTO: SEREMI DE CIENCIA.

Para ello, la Seremía ha estableci-
do un trabajo con los gobiernos regio-
nales a través de comités para que 
cada región defina ámbitos de ac-
ción prioritarios.  

 
Llegar a todos 

Avances en descentralización no 
pueden desvincularse del reto de “de-
mocratizar el conocimiento, que la 
ciencia llegue a todos los rincones 
de nuestro país”, que también men-
ciona. “El desafío es que toda la cien-
cia que se hace en las universidades 
y todo ese conocimiento llegue a cada 
comuna y a toda persona, desde la in-
fancia, de manera sencilla y entrete-
nida”, asevera. 

El conocimiento es poder, es clave 
para tener opiniones más fundadas 
y decidir mejor, es la base del pensa-
miento crítico y la resolución de pro-
blemas. De ahí que democratizar su 
acceso es una forma de contribuir a 
la educación y cultura en la pobla-
ción. Además, son acciones funda-
mentales para que haya compren-
sión y valoración de la ciencia e inves-
tigación, lo que a su vez permitirá 
avanzar de manera más certera en el 
nuevo modelo de desarrollo. Y mien-
tras antes se llegue, en la infancia, 

antes el desarrollo de la valoración, 
educación y habilidades. 

 
Más mujeres 

Reducir las diferencias de género  
es otra necesidad grande, porque es-
tas se dan en distintos aspectos, par-
ten por estereotipos relacionados 
con las capacidades o roles femeni-
nos y masculinos y también por difi-
cultades para avanzar en postgrados 
y carrera académica por situaciones 
como la maternidad.  

La primera que advierte es la me-
nor participación de mujeres: “queda-
mos pegados en la proporción 70% 
hombres y 30% mujeres”, lamenta 
Sofía Valenzuela. Debería ser 50%-
50%. Otra brecha es que las mujeres 
ocupan menos cargos de liderazgo en 
proyectos o academia.  

Para dar solución desde el Ministe-
rio han trabajado acciones como la 
política de género en CTCI, incenti-
vos en postulaciones a fondos, los 
proyectos de Innovación en Educa-
ción Superior (INES) en Género (hay 
en varias universidades de la Región 
y Macrozona), o la adjudicación pa-
ritaria de las Becas Nacionales de 
Magíster y Doctorado 2023. “Se habla 
de paridad y equidad, pero hay que 
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FRASE

“Hay que identificar brechas de 
género regionales, porque hay 
unas a nivel nacional y hay 
otras locales”.

HACER ACTIVIDADES en distintas comunas 
dentro de la Región del Biobío y Macrozona, 
salir de las capitales y grandes urbes, ha 
sido una acción clave de la Seremía para 
avanzar en la descentralización y 
democratización de ciencia y 
conocimiento.

“La idea es que exista más 
colaboración y menos 
competencia, porque así 
ganamos todos”.

practicarle. Estamos viendo en qué 
otros instrumentos podemos apli-
carla”, sostiene. 

A nivel local, la Seremía ha impul-
sado iniciativas como mesas de géne-
ro en las cuatro regiones junto a la Se-
remi de la Mujer y Equidad de Géne-
ro “La idea es identificar brechas 
regionales, porque  hay unas a nivel 
nacional y otras locales”, dice. 

Para visibilizar el rol de la mujer e 
incentivar la participación se organi-
zó un reconocimiento a mujeres in-
vestigadoras jóvenes en las cuatro 
regiones junto al Centro Fondap 
Crhiam de la UdeC.  

Además, alenzuela releva acciones a 
nivel escolar para  acercar la ciencia a 
niñas y niños, y desde la infancia sepan 
que pueden desarrollarse en el área si 
lo quieren y as capacidades no depen-
den del género. “No se trata de que sólo 
cambie la cultura en las universidades, 
sino que desde pequeñas las niñas se-
pan que son buenas en todo y no se den 
los sesgos que ocurren”, manifiesta. 

 
Más colaboración  

Otra misión en la que han trabaja-
do y seguirán es la articulación y 
alianzas del sistema de I+D dentro de 
las ciudades, regiones y Macrozona. 
Se pretende crear un círculo virtuo-
so entre el mundo académico, públi-
co, privado y sociedad en general, y 
también entre territorios.  

Colaborar entre los distintos secto-
res para robustecer las capacidades 
y hallar soluciones a los distintos pro-
blemas. Colaborar entre las distin-
tas regiones con sus fortalezas para 
abordar las debilidades y problemas. 
“La idea es buscar mecanismos para 
que exista más colaboración y menos 
competencia, porque así ganamos 
todos”, cierra. 
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PELIGROSO AVANCE EN REGIÓN DEL BIOBÍO

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

 El último brote acontecido en 
Florida marca la tendencia al alza 
de las aves infectadas por la in-
fluenza aviar en la Región del Bio-
bío y en el país, lo que está generan-
do, entre otras cosas, importante 
cantidad de despidos en avícolas 
pero también pérdidas animales 
de industria, traspatio y el univer-
so silvestre.  

Ya son tres planteles industriales 
en la comuna con problemas. En-
tre los primeros dos casos se al-
canzaron más de 250 mil aves po-
nedoras sacrificadas. Si bien en 
este nuevo suceso no se conoce 
con exactitud la cantidad de ani-
males contagiados, el balance ya 
era desalentador previamente, de-
bido a que uno de cada tres ejem-
plares perdía la vida por presencia 
del virus. 

 
Trabajadores en riesgo 

El propio alcalde Jorge Roa, acer-
ca de lo ocurrido en las últimas ho-
ras, manifestó a Diario Concep-
ción que la urgencia está en que  
“esto trae efectos colaterales im-
portantes”. 

“En la comuna tenemos cinco 
planteles, dentro de los cuales he-
mos obtenido confirmación oficial 
de tres infectados con gripe aviar. 
Hay dos que afortunadamente aún 
no se contagian”, detalló. 

Respecto a las consecuencias la-
borales, Roa contó que “una de las 
avícolas desvinculó a más de trein-
ta personas, y treinta personas son 
treinta familias. La comuna no tie-
ne fuentes de trabajo y va a ser un 
problema mayor. Eso hablando so-
lamente de empleos directos, por-
que hay muchos trabajos indirec-
tos que también se ven afectados 
por esta situación”. 

Y es que, en total, la industria 
avícola genera empleo para alrede-
dor de 200 familias de Florida, al 
mismo tiempo que su producción 
significa el 6% del total de los hue-
vos generados en Chile por aves 
ponedoras. 

“Como decía anteriormente, a 
nivel de efecto colateral, a las aví-
colas no van a llegar alimentos, no 
van a haber conductores, no van a 
haber camiones, no habrá trabajos, 
no habrá compras”, profundizó el 
jefe comunal.  

Otra localidad que presunta-
mente está aquejada en materia 
zoosanitaria, es Santa Juana. Su al-
caldesa, Ana Albornoz, contó que 
por estos días están a la espera de 
conocer de casos positivos. 

“Hemos recibido, entre jueves y 

Gripe aviar: Alcaldes evalúan 
medidas de bioseguridad y 
pérdidas de empleos 
En Florida ya hubo más de 30 despidos de trabajadores por 
masivos contagios en industria avícola. Autoridades 
manifiestan su preocupación y hacen un llamado al trabajo 
conjunto.

FOTO. PEXELS.

viernes, siete denuncias de los ve-
cinos de Santa Juana con esta sin-
tomatología en sus aves de corral, 
por lo que hicimos el procedimien-
to con el SAG y estamos esperan-
do los resultados, que deberían sa-
lir esta semana”, declaró.  

 
Pasos a seguir 

El alcalde de Florida hizo un lla-
mado a las autoridades, tanto re-

30 Más de treinta trabajadores perdieron su fuente 
laboral en una de las avícolas afectadas en Flo-
rida, según el alcalde Jorge Roa.
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quedan muchas todavía, y creemos 
que es importante protegerlas”, 
dijo. 

En ese contexto, ahora se suma-
rían los posibles casos positivos 
por los cuales se evalúan muestras. 
“Hemos estado haciendo educa-
ción para que los vecinos y vecinas 
sean capaces de identificar la sin-
tomatología. (Esperaremos) para 
tomar las medidas que indiquen el 
Ministerio de Salud y el Ministerio 
de Agricultura, para poder prote-
ger el poco patrimonio que nos 
queda”, cerró Albornoz.
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gionales como nacionales, para 
que velen por el bienestar espe-
cialmente en lo que tiene que ver 
con desempleo.  

“También tomar medidas desde 
el punto de vista de la Seremi de Sa-
lud y el Servicio Agrícola y Ganade-
ro que, en estos momentos, están 
controlando lo que deben hacer 
las avícolas afectadas. Es un pro-
blema a nivel nacional, por lo tan-
to, a grandes problemas, grandes 
soluciones”, agregó. 

En esa línea, explicó que como 
comuna no poseen mayores facul-
tades para ejercer políticas que evi-
ten nuevos casos de contagio en su 
zona. 

“La municipalidad no tiene nin-
guna injerencia en esto, los temas 
sanitarios los debe ver la Seremi de 
Salud y el SAG. Ellos deben dar las 
directrices”. 

El seremi de Gobierno, Eduardo 
Vivanco, tras la noticia del tercer 
contagio masivo detectado en 
planteles floridanos, hizo un lla-
mado a redoblar esfuerzos en un 
trabajo mancomunado entre em-
presas, agricultores y el Gobierno.  

 
Santa Juana 

En lo que a alcaldes de comunas 
rurales cercanas respecta, algunos 
se preparan para evitar la propaga-
ción de la enfermedad y, por ende, 
agrandar la crisis del rubro en 
cuanto a puestos de trabajo, zoosa-
nidad y producción alimentaria. 

Tal es el caso de Santa Juana, 
donde la máxima autoridad, Ana 
Albornoz, enfatizó en que, al igual 
que Florida, vienen en mal pie pro-
ducto de los incendios forestales 
del verano.  

“Durante la tremenda catástro-
fe que sufrimos en Santa Juana, 
perdimos más de 30 mil aves. Nos 

que capacidad investigativa 
de casas de estudio será 
clave y, de ese modo, se 
moverán economías locales.

Especialista de 
UdeC plantea

El proyecto dado a conocer por 
el Gobierno, en búsqueda de po-
tenciar la economía con una nue-
va Estrategia Nacional del Litio, 
no contempla específicamente 
los beneficios financieros que esta 
puede generar en las regiones de 
poca o nula actividad minera. 

De hecho, el seremi de Minería 
de la Región del Biobío, confirma 
que “no podemos decir que va a 
ayudar en algo específico y de for-
ma sostenida en el tiempo”. 

Sin embargo, asegura que even-
tuales ganancias llegarían a zonas 
que no poseen explotación de li-
tio. “Sí se va a notar que llegarán 
más recursos. Indirectamente va 
a aportar igual, porque va a au-
mentar la entrada de recursos al 
país y eso también apoyará de for-
ma indirecta a programas que se 
estén llevando a cabo”. 

El secretario regional ministe-
rial, a su vez, plantea que momen-
táneamente no existen proyectos 
de inyección de recursos como sí 
lo planea hacer el Gobierno cen-
tral con el Royalty Minero, que 
entregaría dinero a Gobiernos Re-
gionales y comunas a través de 
tres fondos. 

En ese sentido, la Doctora en In-
geniería Metalúrgica, Eugenia 
Araneda, dice que aquello es po-
sible de materializar, “pues en la 
valorización de los recursos par-
ticipan no sólo los actores locales 
donde se explotan los recursos 
sino también otros que contribu-
yen con la agregación de valor en 
las diferentes etapas y que están 
distribuidos a lo largo de todo el 
país, en particular, centros de I+D, 
universidades, pequeñas empre-
sas de base científica tecnológica, 
entre otros”. 

La también docente universita-
ria puso especial énfasis en que 
los sectores alejados a la Región 

Universidades regionales y 
posible aporte a Estrategia 
Nacional del Litio

Metropolitana se pueden ver in-
cluidos a través del aporte inves-
tigativo. 

“La Empresa Nacional del Li-
tio constituiría un ente articula-
dor de los esfuerzos público-pri-
vados pero que requerirá de las 
capacidades de desarrollo cientí-
fico tecnológico de centros de in-
vestigación y universidades de 
todo el país”, señala. 

Así, “los nuevos desarrollos per-
mitirán generar emprendimien-
tos locales y encadenamientos 
productivos, en particular por la 
tendencia de la industria minera 
que es hacia procesos sostenibles, 
conducentes a una minería circu-
lar y una mayor valorización de 
los recursos”, valora. 

De ese modo, Araneda ve con 
buenos ojos los anuncios guber-
namentales en torno a la explota-
ción del recurso en el norte de 
Chile para los próximos años. 

“El considerar una participa-
ción público-privada constituye 
una estrategia adecuada porque 
permite, por una parte, asegurar 
beneficios para el Estado, para fi-
nanciar así las políticas públicas. 
Por otro lado, se requiere la par-
ticipación privada, pues son los 
actores que cuentan con el “know 
how” técnológico y de negocios, lo 
que permitiría un desarrollo y cre-
cimiento más acelerado para 
aprovechar este buen momento 
en el ciclo de la industria del litio”, 
analiza.

“Hemos estado haciendo educación para que los 
vecinos y vecinas sean capaces de identificar la 
sintomatología”.

Ana Albornoz, alcaldesa de Santa Juana, y el trabajo de prevención.

FRASE

“A las avícolas no llegarán alimentos, camiones, 
conductores. No habrá trabajo ni compras”.

Jorge Roa, alcalde de Florida, y posibles consecuencias.
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Artesanos de Los Ángeles reci-
bieron capacitación en torno a la efi-
ciencia energética y energías reno-
vables, además de recursos minis-
teriales, con objetivo de sacar el 
máximo provecho de su trabajo y re-
cursos. 

El Ministerio de Energía, con es-
tas iniciativas, busca entregar herra-
mientas y conocimientos a las 
pymes de la región, para que im-
plementen una correcta gestión de 
la energía. En este caso, los benefi-
ciados pertenecen a la comuna de 
Los Ángeles. 

En la instancia, se entregó con-
ceptos básicos sobre energía y, a su 
vez, se presentó información acer-
ca de fuentes de financiamiento 
para acceder a iniciativas de minis-
terios, con los que los obreros de la 
artesanía optimicen sus procesos 
productivos disminuyendo los con-
sumos. 

En ese sentido, se puso especial 
énfasis en el cuidado del medio am-
biente a través del perfeccionamien-
to en la utilización de las diversas 
materias primas que los obreros 
usen para su arte. 

La Seremi de Energía de la Re-
gión del Biobío, Daniela Espinoza, 
enfatizó en la importancia de pro-
mover una cultura de eficiencia 
energética, que permita optimizar 
recursos y aumentar la productivi-
dad.  

“Como Ministerio estamos com-
prometidos con la eficiencia ener-
gética en todas sus áreas, estamos 
trabajando para entregar conoci-
mientos y herramientas a micro, 
pequeñas y medianas empresas a 
través del programa Gestiona Ener-
gía MiPyme. En este contexto reali-
zamos la capacitación a las y los ar-
tesanos para enseñar de forma 
práctica a optimizar los recursos 
energéticos y les presentamos los di-
ferentes programas a los que pue-
den postular”, señaló. 

Su par de Gobierno, Euardo Vi-
vanco, destacó que estas capacita-
ciones permiten dar un paso ade-
lante en competitividad para el 
mercado. 

“Estas iniciativas democratizan el 

FOTO: MINISTERIO DE ENERGIA.

bio climático, lo cual se centra en 
nuestra línea trabajo como Gobier-
no, que busca ayudar y apoyar a las 
pymes”, valoró. 

Durante la actividad, las decenas 
de asistentes angelinos pudieron 
conocer diferentes acciones que les 
permitirán optimizar la relación en-
tre la cantidad de energía consu-
mida y los productos o servicios fi-
nales obtenidos, mejorando su pro-
ductividad sin incrementar los 
costos de operación. 

La Presidenta de la Agrupación 
de Artesanos, Mabel Ramos, afir-
mó que la capacitación le permitió 
conocer nuevas tecnologías y pro-
fundizar en acciones prácticas para 
mejorar como emprendedora.  

“Fue muy interesante, porque nos 
permite estar al día con las nuevas 
tecnologías y sobre todo en temas 
de energía y medio ambiente. Siem-
pre es bien recibida la información 
que nos permita crecer”, manifestó.

acceso a la información y a los sub-
sidios sin importar el tamaño de 
los y las emprendedoras, pequeñas 
y/o medianas empresas. En este 
caso la asociación de artesanos al 

recibir toda la información que re-
quieren puede mejorar su eficiencia 
energética, aumentar su competiti-
vidad, reducir sus costos y contri-
buir a disminuir los efectos del cam-

Proyectan extender subsidio al salario mínimo
En esa línea, explicó que “el pro-

yecto de Salario Mínimo tiene que 
ingresar al parlamento y va a ingre-
sar extendiendo por dos meses el 
subsidio que actualmente existe, 
de manera tal de que la conversa-
ción que vamos a tener con las 
MiPymes en el Consejo Consultivo 
de Empresas de Menor Tamaño no 
ponga en riesgo la existencia de un 
subsidio en el corto plazo y tenga-
mos suficiente tiempo para poder 
llegar a un acuerdo”. 

Tras reunión entre el ministro de 
Economía, Fomento y Turismo, Ni-
colás Grau, y representantes de or-
ganizaciones de MiPymes del país, 
se acordó extender el subsidio al sa-
lario mínimo durante mayo y junio. 

Ministro Grau destacó que Go-
bierno y el gremio siguen “teniendo 
diferencias respecto al diseño final 
de este subsidio, por lo tanto, he-
mos decidido continuar estas con-
versaciones la próxima semana en 
que tendremos una nueva reunión”. 
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Medidas de apoyo a 
sector de MiPymes
van en búsqueda de evitar la quiebra de 
emprendedores y empresas de menor 
tamaño. Proyecto de Salario Mínimo 
debe pasar por el Congreso Nacional.

PROGRAMA GESTIONA ENERGÍA MIPYMES

Capacitan a artesanos 
angelinos en eficiencia 
y energías renovables
Trabajadores de Los Ángeles adquirieron conocimientos 
sobre energía y fuentes de financiamiento que les permitan 
optimizar sus procesos productivos.
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El próximo 29 de abril, las 
artes escénicas, puntualmente 
la danza, está de fiesta. Una 
celebración agridulce, 
teniendo en cuenta las 
carencias y necesidades de 
quienes se dedican a ello. Si 
bien existe mayor comunidad 
y colaboración entre 
compañías, así como también 
programas formativos, 
todavía hay un vacío de la 
formación a nivel profesional -
como una carrera en artes 
escénicas- y la asignación de 
recursos, que siguen siendo 
insuficientes.

“Somos los mismos agentes 
culturales los que nos 
encargamos de ello, de asumir ese 
rol, el formar dentro del territorio”. 
Francisco Carvajal, bailarín e 
integrante del Lavbb.

“El regreso a lo presencial  ha sido muy 
fuerte, en términos de querer hacer 
cosas, nuevas generaciones que quieren 
conectarse con su cuerpo, movilizarse”. 
Juanita Paz Saavedra, bailarina e 
integrante de Lokas Juanas.

“Frente a todo lo que falta en 
la Región, tampoco tenemos 
espacios de reconocimientos 
de las artes escénicas”. 
Joel Inzunza, destacado 
bailarín y coreógrafo penquista.

Las deudas y avances 
de una disciplina en 
constante movimiento

A PROPÓSITO DEL DÍA INTERNACIONAL DE LA DANZA

Fue en 1982 que la Unesco estable-
ció el 29 de abril como el Día Interna-
cional de la Danza, esto como una ma-
nera de recordar el natalicio de  Jean-
Georges Noverre, creador de la danza 
moderna, y también como una mane-
ra de fomentar e incentivar la prácti-
ca y educación de esta disciplina de las 
artes escénicas. Una efeméride desta-
cada en nuestra Región y ciudad, que 
cada año se celebra en grande con 
múltiples manifestaciones y activida-
des abiertas para todo público. 

 Pero, puntualmente, más allá de los 
festejos que se realicen dentro de la se-
mana y ese mismo día, interesante de 
conocer es cuánto se ha avanzado, re-
trocedido o mantenido estos últimos 
cinco años dentro del área del movi-
miento corporal escénico en sus dis-
tintas variables y técnicas.  

“Uno de los aspectos positivos es 
que se están retomando, y volviendo 
luego de la pandemia, no sólo proce-
sos de fomento a la creación  sino tam-
bién procesos formativos. Ha levantar-
se diferentes instancias de clases u 
otras más elaboradas como asesorías 
de formación, hay proyectos que lle-
van un buen tiempo en eso, como el 
caso de Emfoco. Y las academias igual 
están sacando adelante sus propias 
propuestas”, señaló Francisco Carva-
jal, bailarín local e integrante del La-
boratorio Vocal Biobío (Lavbb). 

Opinión a la que añadió que “el as-
pecto formativo en las artes escénicas, 
enfocadas en la danza, está nueva-
mente cobrando mucha fuerza, lo cual 
es muy relevante, teniendo en cuenta 
que en la Región no tiene espacios 
formales de formación en esta área. Y 
lo otro, es que se están repensando las 
propuestas, desde lo creativo, y los 
modos de hacer. Ahí Concepción está 
recibiendo nuevos paradigmas de 
creación o de entender la creación. O 
sea, se están generando trabajos más 
en red, hoy en día las compañías y co-
lectivos trabajan en colaboración, cru-
zando propuestas y experiencias”. 

A modo de retrospectiva de estos úl-
timos 5 años, con estallido social y 
pandemia de por medio, la bailarina y 
coreógrafa Juanita Paz Saavedra co-
mentó, desde su experiencia y perspec-
tiva, el cómo ha transitado y se ha mo-
vido la disciplina de la danza desde sus 
diversas variantes, confesando que “es 
una disciplina que ha tenido sus tras-
toques. Sin duda, ha logrado permane-
cer y resistir, de igual manera ha logra-
do reclamar espacios, no solamente de 
infraestructura sino que de discipli-
nas artísticas y de desarrollar pensa-
mientos de importancia de la institu-
cionalidad cultural. Siento que antes 
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no se consideraba tanto como ahora. 
O sea, se considera la importancia de 
lo que significa hacer la danza”, dijo. 

Palabras a las que completó que “si 
bien hubo una especie de receso, que 
duró un tiempo determinado, se acti-
varon otro tipo de situaciones, como 
el trabajo en redes, colaboraciones, lo 
digital también aportó en su momen-
to, en general, hubo distintas explora-
ciones. Igual creo que igual continúa 
esa pugna de querer vivir de lo que ha-
cemos, de considerarlo un trabajo, 
aún es muy difícil sobrevivir de las ar-
tes escénicas y en general de las artes, 
contamos con los fondos -de cultura- 
que si no te ganas uno, es muy difícil 
sustentar un proyecto artístico, lo que 
es muy azaroso y requiere mucha vo-
luntad, la cual la gente de la danza tie-
ne mucha. Faltan financiamientos en 
términos de una distribución más jus-
ta en términos de las distintas discipli-
nas y también de las regiones”. 
 
Discurso romantizado 

Igual de agudo y crítico es el análisis 
hecho por Joel Inzunza, destacado bai-
larín y coreógrafo penquista, referente en 
el área de las artes escénicas regionales 
y también nacional. “Desde que llegué a 
la Región -tras un tiempo radicado en 
Buenos Aires, Argentina- he sido testigo 
de una tradición de prácticas precarizan-
tes para las artes escénicas, específica-
mente, de la danza. Me parece increíble 
que estando en el 2023, se desconozcan 
las necesidades estructurales, técnicas y 
humanas que necesita el desarrollo de 
esta disciplina. De la misma forma, se 
continúa con un discurso tan romanti-
zado acerca de que Concepción sea una 
‘cuna’ de las artes, cuando en realidad es 
algo más bien politizado que no se ha he-
cho cargo de las deudas de la formación 
académica profesional y dignas de las ar-
tes escénicas”, señaló. 

Concluyendo que “así mismo veo un 
esfuerzo monumental de agrupacio-
nes locales, como Escénica en Movi-
miento, ConTensión, entre otros, de 
generar programas formativos muy 
potentes. Cada agrupación, a su ma-
nera, tiene a sus públicos, pero hay 
muy pocos espacios de integración, 
entonces cada compañía hace sus 
proyectos y obras, hay muy pocos es-
pacios que permitan generar acciones 
de comunidad o colaboración para 
integrar a una Región que está muy 
fragmentada. A propósito del Mes de 
las Danzas, los hacedores del mundo 
artístico somos un gran aporte a la so-
ciedad para su vinculación corporal, 
espiritual y sobre todo en virtud de una 
salud emocional psicológica.    

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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JUANITA PAZ SAAVEDRA, 
experimentada intérprete en 

danza local, reconoció avances 
en la disciplina, pero también 

deficiencias. 

FOTO: CARLOS SILVA.

LA PROPUESTA “MANTRA”,  del Laboratorio 
Vocal del Biobío, realizó el año pasado una 
temporada en el Teatro Biobío, 
específicamente, en su sala de cámara.

Cultura& 
Espectáculos
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EN EL CAMINO A CONVERTIRSE EN POLO DE LA DISCIPLINA INTERNACIONAL

Con nota siete se cerró esta sema-
na el Prepanamericano de Remo, 
evento que convocó a cientos de de-
portistas en representación de 20 paí-
ses del continente en la Laguna Gran-
de de San Pedro de la Paz. Un certa-
men que se llevó loas desde lo 
deportivo, con el segundo lugar del 
Team Chile, pero también desde lo or-
ganizativo, principalmente por las 
grandes condiciones que demostró 
tener el espejo de agua sampedrino 
y la gran pista que se logró armar en 
el lugar. 

El comentario unánime de parte de 
las delegaciones, dieron cuenta de 
aquello, a tal punto que de parte de 
los propios dirigentes que acompaña-
ban a los deportistas, comenzó a le-
vantarse con fuerza la idea de que el 
lugar sea sede del Preolímpico espe-
cífico de remo, que  debe realizarse el 
próximo año. 

Por lo pronto, este fin de semana, 
está recibiendo el Sudamericano de 
Remo Juvenil y Sub23, con casi 150 re-
meros. Y también es casi un hecho 
que próximamente será anfitriona 
del Campeonato Sudamericano de 
Canotaje. Pero ¿Qué tan real es que 
pueda acoger una cita de la enverga-
dura de un clasificatorio a Juegos 
Olímpicos? Los expertos dan su vis-
to bueno. 

 
“Está lista recibir unos JJOO” 

Desde el Comité Olímpico de Chi-
le su presidente, Miguel Ángel Muji-
ca, se la jugó 100% por la capacidad 
de la Laguna Grande para recibir los 
más importantes eventos del remo. 

“La federación quiere postular a 
un Preolímpico antes de los juegos 
(Panamericanos) y no me cabe la me-
nor duda. Me lo dijeron los dirigentes 
de América (durante el Prepaname-
ricano), que esta pista no es  sudame-
ricana, no bolivariana ni siquiera pan-
americana, sino que es de nivel mun-
dial. Ahí podrían hacerse unos Juegos 
Olímpicos, la pista tiene todo lo co-

Laguna Grande recibe apoyo para 
optar a grandes eventos del remo 

laguna reúne todas las condiciones. 
La gente pudo darse cuenta que cui-
damos el medio ambiente, no deja-
mos ningún tipo de registro de nues-
tro paso, nada de basura y cero que 
conviviendo con eso, no debería ha-
ber ningún problema para hacerlo”. 

En ese sentido, el presidente de la 
Asociación de Remo del Biobío, 
Christian Rondanelli, sostuvo que su-
perando un obstáculo técnico, es  del 
todo factible hacer el Preolímpico de 
2024. “La gente que vio la pista que-
dó maravillada, dice que parece un lu-
gar para hacer campeonatos mundia-
les y ya nos están promoviendo para 
futuros eventos, no solo el Preolímpi-
co. En este punto, hay que decir que 
Chile ya fue sede del Preolímpico de 
Río 2016, entonces hay que ver si los 
países tienen la voluntad de apoyar-
nos nuevamente para recibir un 
evento de esa magnitud. Pero ya de-
mostramos que estamos preparados, 
la gente probablemente no sabe, pero 
un Parapanamericano es mucho más 
complejo que una clasificación olím-
pica, que en estos momentos solo 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Luego de los elogios recibidos en el reciente Prepanamericano de Remo, el espejo de agua sampedrino 
cobra fuerza para ser sede del Preolímpico de Remo 2024. Y tiene respaldo transversal. 

contempla cuatro pruebas. Enton-
ces, de que estamos capacitados, ab-
solutamente que sí”, enfatizó. 

Desde la institucionalidad depor-
tiva, la  seremi del Deporte, Andrea 
Saldaña, recogió el guante y exterio-
rizó el compromiso para el evento.  
“Seguramente en octubre va a estar 
quien preside la organización mun-
dial de remo, y ahí surgirán esas con-
versaciones de una manera más seria. 
Por lo pronto, como Gobierno, tene-
mos un compromiso respecto a lo 
que significa el resguardo del San-
tuario de la Naturaleza, así lo hicimos 
en el Prepanamericano y si se asumen 
desafíos mayores, por supuesto que 
los afrontaremos de la misma mane-
ra para dar garantías de que el remo 
es una actividad que no tiene un efec-
to negativo en términos ambientales. 
Si se concreta, ahí estaremos para 
apoyar y convertir a la Laguna Gran-
de en un polo del remo mundial”, 
sentenció. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

rrecto. En ese aspecto, la delegada 
de Estados Unidos me confidenció 
algo muy importante, y es que las 
pistas se sortean del 1 al 6, pero ahí 
(Laguna Grande) da lo mismo correr 
en la 1 o la 6 porque las condiciones 
son las mismas, y eso es muy impor-
tante para los deportistas”, enfatizó 
el mandamás del Coch. 

Palabras a las que se sumó el pre-
sidente de la Federación Chilena de 
Remo, Iván Candia, quien se mostró 
abierto a la opción de un Preolímpi-
co, siempre que haya apoyo guberna-
mental. “La pista se llevó los aplausos 
de todas las delegaciones, y quedó en 
evidencia que no tiene nada que en-
vidiar a ninguna pista del mundo. Lo 
conversamos con distintos presiden-
tes de federaciones del continente, 
quienes están pidiendo que organice-
mos ese campeonato clasificatorio 
Preolímpico. Pero, para eso, necesita-
mos el apoyo del Gobierno, si lo tene-
mos nosotros estaremos gustosos de 
preparar un evento así”, expresó. 

Y añadió, “se podría hacer acá, hay 
que conversarlo pero creo que esa 
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“La Laguna Grande 
reúne todas las 
condiciones para hacer 
un evento de este tipo”. 
I. Candia, Pte. Federación 
de Remo.

“Aquí podría haber 
incluso unos Juegos 
Olímpicos. La calidad 
de la pista es única”.  
M. A. Mujica, Pte. Coch.
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BASKET UDEC SUPERÓ A ESPAÑOL DE OSORNO

En un momento, parecía que 
Basket UdeC se encaminaba a un 
triunfo tranquilo ante Español de 
Osorno la tarde del viernes en la 
Casa del Deporte. Y es que el Cam-
panil, por ejemplo, ganaba por 17 
cuando quedaban poco más de 
cuatro minutos en el segundo cuar-
to y llegó a estar 22 arriba (63-41) 
en el tercer parcial. Sin embargo, 
errores propios y aciertos del rival 
cambiaron el rumbo del encuentro, 
el que finalmente supo cerrar de 
buena forma para ganar por 92-83 
y seguir arriba en la tabla de la Liga 
Nacional. 

El primer cuarto comenzó pare-
jo, con ambos equipos mostrando 
sus armas. En la visita, la dupla de 
extranjeros de Lee y Daniels era 
bien secundada por Lauler, mien-
tras en el local todos los titulares se 
veían bien involucrados en ataque, 
salvo Luzcando, a quien le costaba 
anotar pero se mostraba activo en 
lo defensivo. 

Cuando el marcador estaba 14-12 
a favor del Campanil, metió un par-
cial de 12-2 en el cierre del cuarto, 
lo que le permitió tomar una venta-
ja de 26-14. El comienzo del segun-
do periodo fue lleno de errores para 
los dirigidos de Cipriano Núñez, 
que tuvieron varias pérdidas y no 
ejecutaban bien en ataque, lo que le 
permitió a Español acercarse hasta 
a ocho puntos. Sin embargo, el cie-
rre del cuarto fue de alto vuelo para 

Logró sumar 
un nuevo 
triunfo en un 
duelo lleno 
de altibajos
Campanil tuvo momentos de alto vuelo, 
pero también malas rachas que 
pusieron en riesgo la victoria. Al final, 
pudo cerrarlo bien y llegó a 19 festejos 
en la Liga Nacional. Hoy, desde las 19.30 
horas. recibe a Las Ánimas. 

FOTO: COMUNICACIONES UDEC.

tieron encaminar una victoria que 
fue mucho más sufrida de lo que se 
proyectaba. Así, el Campanil sigue 
líder con marca de 19-2, mantiene 
su largo invicto en casa (no pierde 
como local en Liga Nacional desde 
febrero de 2022) y hoy irá por un 
nuevo triunfo ante Las Ánimas, des-
de las 19.30 horas.  

No podrá contar con Miles 
Bowman, que cuando estaba en la 
banca se metió a la cancha tras el 
empujón que Daniels le propinó a 
Evans en el último cuarto. Por ello, 
fue expulsado y tiene sanción de un 
encuentro. 

 
Debutan las damas 

Con un renovado equipo -sólo 
permanecen cinco jugadoras de la 
campaña anterior-, la UdeC tam-
bién comenzará su camino en la 
Liga Nacional Femenina. Por el Gru-
po C del certamen, el Campanil re-
cibirá desde las 17 horas a AB Temu-
co en la Casa del Deporte. El torneo 
partió la semana pasada, pero las 
auricielo tuvieron libre. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

los locales, con buena rotación de 
balón y vistosas ofensivas con buen 
porcentaje de conversión. Así, se 
fueron al descanso 52-39. 

 
Lo supo cerrar 

En el tercer cuarto la UdeC se 
puso arriba por 22 tras un doble de 
Milano, pero Español metió una 
racha de 16-3 para acortar la dis-
tancia a diez. En esa reacción, fue 
clave el juego interno de Daniels, 
que era bien defendido pero igual 
encontraba la forma de anotar, y 
los disparos a media y larga distan-
cia de Lee. 

La visita se acercó aun más al cie-
rre del periodo, y al entrar al último 
cuarto el Campanil ganaba sólo por 
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FOTO. CAROLINA ECHAGUE M.

YENICEL TORRES es 
una de las pocas 
jugadoras que se 

mantiene en el plantel de 
la UdeC desde la 

temporada pasada. 

cinco puntos (68-63). Una distancia 
que llegó a ser de uno (71-70) luego 
de una jugada de cuatro de Daniels 
(triple más falta). Allí, Evans apare-
ció con consistencia y también 
Eduardo Marechal, que realizó va-
rias jugadas claves para mantener 
la diferencia. 

Sobre el final, cuatro puntos se-
guidos de Evandro Arteaga permi-
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En la jornada previa, Huachi-
pato había sufrido con Copiapó, 
aunque logró rescatar un empa-
te en el norte. Sin embargo, Ca-
lera no lo perdonó en el CAP. El 
acero otra vez estuvo impreci-
so, sin claridad en ataque y dan-
do ventajas en defensa, las que 
en esta ocasión fueron aprove-
chadas por los cementeros, que 
ganaron su primer duelo como 
visita en el certamen al impo-
nerse por 3-2. 

Al inicio jugaba mejor la vi-
sita, que de hecho abrió la 
cuenta a través de Cavalleri, 
pero su tanto fue anulado por 
un milimétrico offside. Minu-
tos después, una gran jugada 
colectiva de Huachipato ter-
minó con un remate desde la 
entrada del área de Altamira-
no, que batió a Carabalí. Sin 
hacer un buen duelo, el acero 
tomaba ventaja. 

Poco le duró la alegría a los lo-
cales, pues cuatro minutos des-
pués, tras un error de Montes en 
la salida, Passerini recibió so-
lol, se sacó a Castellón y 
anotó el empate. Luego, el 
trámite se mantuvo si-
milar, con Calera siendo 
más claro y controlan-
do el balón, mientras a 
Huachipato le costaba 
armar juego. 

En los descuentos, 
una dudosa falta de Ra-
mírez sobre Passerini fue 
cobrada por el juez Araos, y 
el argentino marcó su segun-
do tanto del duelo. Cuando pa-
recía que se iban así al descan-
so, Cris Martínez, de cabeza tras 
córner, puso el 2-2. 

En el segundo tiempo se 
mantuvo el dominio del visi-
tante, que de la mano de la du-
pla Cavalleri- Passerini le crea-
ba mucho peligro a la portería 
de Castellón. A los 57’, el ex Cu-
ricó asistió de taco al delantero, 
y su remate pegó en el travesa-
ño y se fue. La presión calerana 
tuvo su premio a los 63’, cuan-
do el propio Cavalleri aprove-
chó un rebote que dio Caste-
llón y cerca del área chica puso 
en ventaja a su equipo. 

Si bien tras el gol Huachipa-
to se adelantó en la cancha, le 

HUACHIPATO CAYÓ ANTE CALERA EN EL CAP

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Deportes

 Calera tuvo varios jugadores en un alto nivel, sobre 
todo en su ataque. Lucas Passerini destacó por sus 
dos goles, pero sin dudas que la gran figura del 
encuentro fue Matías Cavalleri. 
El rendimiento del jugador hizo recordar 
su mejor época en Curicó, donde 
incluso fue convocado a la selección 
chilena, pues fue un problema 
sin solución para la zaga acerera 
con su velocidad, buenas 
asistencias y remates. 
En el primer tiempo hizo un 
gol que fue anulado por un 
dudoso offside, y en el 
complemento se tomó 
revancha cuando marcó el 3-
2, clave para el resultado final 
del encuentro. 

LA FIGURA

     Por primera vez desde su llegada a Unión La Calera, 
Nicolás Peñailillo apareció en el once titular. El ex jugador de 
Antofagasta y Everton, entre otros clubes, estaba realizando 
un buen encuentro en la primera media hora, cuando de 
repente cayó al suelo y comenzó a llorar desconsoladamente. 
Obviamente, se dio cuenta que sufrió una lesión importante, 
lo que lo obligó a dejar la cancha a los 32 minutos. En primera 
instancia, se trata de un desgarro, y dependiendo de la magnitud 
de la rotura muscular se verá cuánto tiempo deberá estar 

alejado de la cancha. 

MALA FORTUNA
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Tal como le pasó 
la fecha pasada 
con Copiapó, el 
acero fue poco 
claro el ataque y 
dominado por su 
rival, que le 
marcó tres y 
pudo anotarle 
más. Si bien 
sigue en la punta, 
comienzan a 
haber dudas de 
su rendimiento.

   Calera dominaba el 
trámite, y tal como 
pasó en el primer 
tiempo se generaba 
las mejores opciones de 
gol .  Por su parte,  
Huachipato aguantaba y 
esperaba poder salir en 
alguna contra, lo que se veía 
complicado debido a que cuando 

recuperaba el balón 
le duraba muy poco. 

En ese trámite llegó el gol que 
terminó por definir el duelo. 

Castellón dio un rebote al 
medio tras un remate de 
Garrido, y Cavalleri tomó 
el balón y con fuerte disparo 
puso el 3-2. Por cómo se 
estaba dando el encuentro, 
era justa la ventaja de la 
visita, que controló el juego 

en la mayor parte del duelo. 

MOMENTO CLAVE

Volvió a perder en casa  
sin mostrar un buen juego 

63”

GOLES

G. Castellón 
J. Gutiérrez 
C. Sepúlveda 
N. Ramírez 
N. Baeza 
G. Montes 
J. Martínez 
B. Palmezano 
J. Altamirano 
C. Martínez 
M. Rodríguez

LA CALERA

FORMACIONES

Gustavo Álvarez

DT

(46’) A. Castillo por  
N. Baeza 
(46’) B. Gazzolo por  
J. Martínez 
(46’) N. Brea por  
B. Palmezano 
(79’) M. Acosta por 
C. Sepúlveda 
(85’) C. Villanueva por 
C. Martínez

Palmezano, Baeza,  
J. Martínez, Montes, 
C. Martínez

HUACHIPATO

2

O. Carabalí 
E. Valencia 
H. Lopes 
T. Asta-Buruaga 
N. Peñailillo 
N. Acevedo 
J. Freytes 
C. Pérez 
M. Cavalleri 
D. Buonanotte 
L. Passerini

Gerardo Ameli

DT

(32’) B. Garrido por  
N. Peñailillo 
(74’) L. Díaz por  
D. Buonanotte 
(90’) S. Lomónaco por  
M. Cavalleri 
(90’) P. Flores por  
C. Pérez 

Freytes, Valencia, 
Acevedo, Garrido

21’ Altamirano 
45+6’ C. Martínez

25’ Passerini 
45+3’ Passerini de penal 
63’ Cavalleri

Estadio Huachipato CAP Acero 
Público: 2.463 espectadores 
Árbitro: Miguel Araos

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo No hubo

TARJETAS ROJAS

3

c o s t a b a  
mucho generar opciones claras. 
Una de las pocas fue de Cris 
Martínez, que desvió de cabeza 
tras buen centro de Castillo. De 
ahí en adelante, no pudo acer-
carse más con peligro, y si bien 
sigue líder, a la espera de lo que 
hagan Católica y Coquimbo, 
perdió su segundo encuentro 
de los últimos tres como local. 
Y más allá de los números, el 
rendimiento también empieza a 
preocupar en Talcahuano.
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Va por un triunfo 
para comenzar  
a salir del fondo

El panorama en Deportes Con-
cepción es complicado. Con una 
movida semana en lo institucio-
nal, donde se anunció la disolu-
ción de la comisión de fútbol para 
crear una dirección deportiva, en 
la cancha no le sirve otra cosa 
que ganar. Colista absoluto con 
un punto en seis encuentros, los 
morados recibirán hoy desde las 
15.30 horas a Valdivia, en busca 
de su primer triunfo en el torneo. 

Claudio Rojas, entrenador de 
los lilas, comentó sobre la prepa-
ración que “la semana, desde el 
punto de vista de la planificación, 
ha sido muy exigente. Por prime-
ra vez desde que llegamos fue lar-
ga, con seis días de entrenamien-
tos, lo que nos vino muy bien la 
verdad. Ha sido un ritmo fuerte, 
exigente, y los jugadores han es-
tado a la altura, con mucho entu-
siasmo por mostrar esa mejoría 
tanto individual como colectiva, 
y estamos muy conformes con lo 
que hemos hecho”. 

Al momento de analizar a su ri-
val de esta tarde, Rojas destacó 
que “Valdivia es un equipo muy 

fuerte, tiene jugadores interesan-
tes, de mucha expertiz en la cate-
goría, así que serán un rival de 
mucho cuidado. Pero nosotros 
siempre enfocados en la mejora 
nuestra primero, y como factor 
secundario, pero no menos im-
portante, lo que nos pueda pro-
poner Valdivia”. 

 
Dudas en ataque 

Para el encuentro de hoy se-
guirá fuera Gabriel Vargas, quien 
aún se mantiene entrenando de 
forma diferenciada. A él, se su-
man quienes también vienen con 
dolencias que tienen para un rato 
bastante largo en su recupera-
ción, como Patricio Troncoso, 
Gabriel Castillo y Rodrigo Padilla. 

Otra duda para el duelo con 
Valdivia es Jhon Alegría. El co-
lombiano está con molestias físi-
cas y tampoco ha entrenado con 
normalidad. En caso que no pue-
da ser de la partida, hay varias 
cartas para reemplazarlo, aun-
que dos nombres corren con más 
ventaja: Cristian Valenzuela y 
Matías Fredes. 

A. FERNÁNDEZ VIAL VISITA A TRASANDINO

Una prueba de fuego para saber 
en qué pie está en esta temporada 
tendrá esta tarde Arturo Fernández 
Vial, que a partir de las 17:30 horas vi-
sitará a Trasandino, uno de los equi-
pos más en forma en lo que va de tor-
neo y que marcha como líder junto a 
Limache. 

El equipo aurinegro viene con el 
impulso de haber logrado su segun-
da victoria de la temporada, pero en 
frente tendrá al conjunto más golea-
dor del torneo y claro favorito para lo-
grar el ascenso. 

De ahí que en la tienda aurinegra 
vean este compromiso como una ex-

El Vial de Orellana 
sale a probarse ante 
uno de los favoritos

Tras haber 
derrotado a General 
Velásquez, los 
aurinegros miden 
su nivel  ante el líder, 
en Los Andes.

Orellana, quien sostuvo que, “ha sido 
una muy buena semana de trabajo, 
por eso esperamos en este partido ra-
tificar nuestro buen juego. Lo hemos 
conversado con nuestros jugadores y 
creemos tener las herramientas para 
hacerle daño a Trasandino. Será un 
partido muy difícil, de sacrificio por-
que es un rival fuerte de local, que in-
tenta elaborar con gran velocidad 
por los costados y con un centro de-
lantero de peligro. Pero estamos ilu-
sionados con obtener ese resultado 
que nos permita algo más importan-
te en la categoría”, sentenció. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

celente oportunidad para medir su 
nivel y saber a ciencia cierta cuáles 
son las posibilidades de pelear algo 
más importante. 

Así lo señaló su técnico, Jonathan 

D. Concepción

Valdivia

KIrkman

Guzmán

DT: Luis Marcoleta

DT: Claudio Rojas

Quezada

Lopes

Melivilú

Opazo

Gatica

Pinilla

Rigazzi

Vilches

Neira

Pavez

González

Fredes

Fernández

Hormazábal

Arbello

Villegas

Zambrano

Lara

Escobar

Salas

Trasandino Fernández Vial
Posición

2°
Puntos

14

Estadio: Regional de Los Andes Hora: 17:30 Árbitro: Francisco Soriano

DT: César Bravo

Verhoeven

El historial:

Rendimiento 

77%

Posición

8°
Puntos

7
Rendimiento 

46%

DT: Jonathan 
Orellana

datos adicionales datos adicionales datos adicionales datos adicio-
nales datos adicionales datos adicionales datos adicionales datos 

adicionales datos adicionales datos adicionales datos adicional

PG PE PP DIF 
4 2 0 +4

PG PE PP DIF 
2 1 2 +1

Ojo con:
datos adicionales datos adicionales datos adicionales datos adicio-
nales datos adicionales datos adicionales datos adicionales datos 

adicionales datos adicionales datos adicionales datos adicional

Arancibia

Jara

Araya

Olea

Piña

Solano

Milarres

Salazar

Arias

Santis

Leiva

Guillard

Catejo

Subiabre

Muñoz

Canesa

Matamala

Ramírez

Gómez

Herrera

Veloso
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UdeC lo perdió con drama en Antofagasta
Una dolorosa derrota sufrió la 

Universidad de Concepción en su 
visita a Antofagasta, donde cayó en 
tiempo agregado sumando de esa 
manera su tercer tropiezo en línea 
en el torneo de fútbol femenino, en 
el que comienza a quedarse peligro-
samente en la tabla de posiciones. 

En un partido parejo en todas su 
líneas, fueron las ‘Pumas’ quienes 
partieron golpeando, primero a tra-
vés de Lesly Olivares en los 29’ y 

con Marcela Ramírez en los 31’. 
La UdeC no se amedrentó y en la 

jugada siguiente logró el descuen-
to por intermedio de Karen Mén-
dez, mientras que en los 87’ fue Ca-
mila Gómez quien anotó el 2-2 que 
parecía definitivo. Sin embargo, en 
el tercer minuto de agregado, Ale-
jandra Leal sacó un remate impo-
sible desde fuera del área para el 3-
2 final. Con esta caída, la UdeC se 
mantiene novena con 3 puntos. 

FOTO: ANDERS YAÑEZ\C.D.UDEC.

SU TERCERA DERROTA consecutiva sufrió UdeC en el torneo femenino.

A. FERNÁNDEZ VIAL SUMÓ SUS PRIMEROS 3 PUNTOS TRAS VENCER A AUDAX

Sus primeros tres puntos de la 
temporada sumó Arturo Fernán-
dez Vial, tras golear por 5-1 al Audax 
Italiano, en el inicio de la cuarta fe-
cha del Campeonato Nacional Fe-
menino 2023. 

En el debut de Luis ‘Mágico’ Ceba-
llos en el banco, las aurinegras juga-
ron su mejor partido en lo que va de 
torneo para superar de manera ca-
tegórica a las audinas, conjunto que 
venía de caer estrechamente ante el 
poderoso Santiago Morning, pero 
que en la cancha del Estadio Muni-
cipal de Hualqui, fue borrado por las 
dueñas de casa.   

A los 6 minutos las vialinas anun-
ciaron que iban en serio cuando, 
tras un excelente media vuelta, Mar-
tina Oses dejó sola a Elisa Pérez 
quien definió perfecto, aunque su 
gol fue anulado por offside. 

A los 14’ la visita se aproximó con 
un tiro de distancia de Martabit, 
mientras que a los 17’ tuvo la más 
clara cuando la meta local, Sofía 
Calbucura, evitó el empate tras una 
aparición en solitario Sol Morales. 
Fueron los mejores momentos de 
las itálicas, que a los 30’ tuvieron 
otra opción con Madariaga.  

Vial, por su parte, le disputaba el 
mediocampo a las audinas y busca-
ba por intermedio del trío Oses, Pé-
rez y Muñoz, que fue protagonista 
de la apertura de la cuenta. A los 37’ 
una falta bordeando la medialuna 
del área en contra de Martina Oses, 
permitió un tiro libre de Elisa Pérez, 
que pegó en el travesaño y cuyo re-
bote fue conectado de cabeza por 
Kristhel Muñoz para el 1-0. 

El gol significó un golpe de con-
fianza para las ‘Inmortales’, el alien-
to necesario para creer en sus con-
diciones. Tanto así que, a los 44’, lle-
gó el segundo cuando tras un saque 
de costado, Fica lanzó un centro al 
área que sobró a la defensa y le que-
dó servido a Elisa Pérez, que ahora 
sí, con su calidad habitual, puso el 
2-0 con un zurdazo impecable. 

 
Se armó la fiesta 

El tercer tanto llegó recién ini-
ciado el complemento por inter-
medio de Oses, quien guapeó una 

Un triunfo ‘mágico’ para 
comenzar la remontada

FOTO: COMUNICACIONES FERNANDEZ VIAL.

En el estreno de Luis Ceballos en la banca, las aurinegras golearon al conjunto 
itálico y salieron del fondo de la tabla en el campeonato femenino. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

pelota obligando a un apurado des-
peje de la capitana López, que le 
terminó rebotando a la propia juga-
dora vialina  y se coló por arriba de 
la arquera visitante.   

Y lo cerró muy pronto Vial a tra-
vés de  Kristhel Muñoz, que conec-
tó en el primer palo un córner ser-
vido por Martina Oses y con la com-
plicidad de la portera Montes, 
anotando el 4-0. Pudo aumentar 
Pérez a los 65’, pero la meta audina 

lo evitó con gran achique. 
Dos minutos después llegó el des-

cuento itálico por intermedio de 
Zúñiga, que aprovechó un error de 
Chávez y marcó el gol del honor . 
Pero en los 80’, Elisa Pérez  anotó su 
doblete ante gran pase de Casanue-
va estructurando el definitivo 5-1, 
resultado que sacó del fondo de la 
tabla a las aurinegras y sin duda en-
trega un nuevo aire a un equipo que 
parecía entregado a su suerte. 

CELEBRARON CON 
TODO las aurinegras 
ayer en Hualqui.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GOLES

5

S. Calbucura 
E. Fica 
M. Chávez 
Y. Becerra 
B. Carrillo 
K. Donoso 
Y. Contreras 
M. Oses 
C. Monsálvez 
E. Pérez 
K. Muñoz

AUDAX ITALIANO

FORMACIONES

Luis Ceballos

DT

(75’) Casanueva xpor 
K. Contreras. 
(81’’) F. Durán por K. 
Muñoz.  
(90’) K. Muñoz por C. 
Monsálvez.

Pérez.

A. FERNÁNDEZ VIAL

1

J. Montes 
C. Lobos 
A. Sepúlveda 
I. Zúñiga 
E. Villalobos 
N. Pino 
P. Tapia 
C. Fuentes 
C. Martabit 
A. Madriaga 
S. Morales

Macarena Deichler

DT

(46’) M. Fernández 
por C. Martabit. 
(56’) M. Escudero por 
A. Sepúlveda. 
 (85’) M. Loyola por E. 
Villalobos 
(85’) V. Adazme por C. 
Lobos. 

Fuentes.

38 y 50’’ K. Muñoz 
44 y 80’ E. Pérez 
47’ M. Oses

67’ I. Zúñiga 

Estadio: M unicipal de Hualqui 
Árbitro: Eliecer Ortega 

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

3
U. DE CONCEPCIÓND. ANTOFAGASTA

2
Estadio: Ascanio Cortés, Tocopilla 
Árbitro: María Araya

TARJETAS ROJAS

GOLES

29’ Lesly Olivares 
31’ Marcela Ramírez 
90+3’ Alejandra Leal

32’ Karen Méndez 
87’ Camila Gómez 
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Santoral: Jorge

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• San Martín 608-612

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

7/18 3/22
LOS ÁNGELES

7/23
SANTIAGO

4/23                    
CHILLÁN6/22

RANCAGUA

6/23
TALCA

7/22
ANGOL

5/19
TEMUCO

4/14
P. MONTT

9/17
LUNES

9/15
MARTES

9/16
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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